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الاسم :- خضير عباس حمزة مصلح ألشمري
المولد  :- المسيب 1954 م 

 -  نال شهادة الدبلوم الفنّي في التربية و علم النفس التربوي سنة  1978م. 

 -  دخل أكثر من ثلاثين دورةً علميةً و أدبيةً وثقافيةً ودينيةً .
 -   أكمل ما يقارب السنتين في جامعة بابل – كلية التربية – قسم اللغة العربية.
- مارس مهنة التعليم والتدريس   لعدّة مواد و خاصةً التربيةِ الإسلاميةِ منذ عام 1978م ولحد الآن. 

 - زار عدةَ دولٍ عربيةٍ واطلع على مناهج تعليم القرءَان الكريم والتربية الإسلامية .
- عضو مكتب الاتحاد العام للأدباء والكتاب في المسيب . 
- من مؤلفاته الرئيسية ضمن سلسلة ( التلاوة للجميع ) . 

- الوقفات  القرءَانية  و مصطلحات الضبط والتلاوة . 

- النون والغنة في القرءَان الكريم . 

- الحروف الشمسية والقمرية . 
- المد وانواعه 

- المد المتصل 

- المد المنفصل

ألإهداء

إلى والدتي (رحمها الله)التي علمتني ..
 قراءة القرءَان منذ نعومة أظفاري 

       مقدمة 

الحمد لله رب العالمين والصلاة والسلام على أشرف الأنبياء والمرسلين وخاتم رسالات رب العالمين ، أبى القاسم محمد ( صلى الله عليه وعلى آله الغر الميامين ) . 

وبعد الاتكال على الله  والانتهاء من مؤلفنا الأول ( الوقفات القرءَانية ومصطلحات الضبط والتلاوة ) ويبدو إنه نال إعجاب القراء الأعزاء وردتني منهم آراء مفادها الاستمرار السريع بكتابة بحوث أخرى وبتفصيل أكثر حول مواضيع التلاوة الأخرى .
حيث كان البحث الأول شاملاًً يشمل الرموز والمصطلحات كافة لغرض السرعة ويعطي شمولية سريعة يستفيد منه كل قارئ للقرءَان الكريم وبنسبة مرضية وخاصة إذا داوم على الالتزام بقراءة القرءَان الكريم يومياً وبتطبيق تلك المصطلحات .أما في بحثنا هذا وفي البحوث القادمة إن شاء الله سنأخذ البحوث المختلفة بشيء من التفصيل وأنا أوفي بوعدي لهم .

يشمل بحثنا هذا تعاريف كل من النون والتنوين والغنة والأمثلة عليها والحديث عن بعض المشكلات التي حدثت لها.

ولا أخفي على القارئ العزيز أن موضوع البحث مهم وصعب للغاية في بعض الأحيان إلا إنه لابد منه حيث لا توجد صفحة واحدة من القرءَان الكريم تخلو منه فأرجو قراءته بصورة متأنية ففي المرة الأولى يقرأ دفعة واحدة وبعدها يقرأ مرحلة مرحلة أو جملة جملة أو معلومة معلومة وتُطبق عليــــــــها الأمثلة .  وبقراءة القرءَان الكريم يوميا مركِّزين على المعلومة المختارة بحث الدرس سوف تختفي كل الصعوبات كما لابد من الإشارة إلى أن القرءَان الكريم سهل تعلمه والدليل أن الناس البسطاء والأطفال كانوا ولحد نهاية النصف الأول من القرن العشرين يحفظون القرءَان على ظهر قلب بوساطة المشايخ والكتاتيب و( الملا لي ) بسهولة ويسر، وكان الطفل يتم ختم القرءَان ويستطيع تلاوته  بإتقان فضلاً عن حفظه وهو في سن السابعة من عمره حيث يقام له حفل ديني صغير ودعوة على مأدبة طعام وبعدها يلبس مع رفاق محلته ملابسه البيض المتأنقة والجديدة والتي تخص المناسبة ويدور مع زملائه في شوارع مدينته مزفوفاً بزفة تليق بمقامه حيث تحمل الورود وغصون ألآس والشموع في موكب محترم ويتقدمهم مناد ينادي بصوت شجي الأنشودة الآتية  أو ما شابهها مع ترديد المجموعة للكلام :
المنادي:- سلامٌ  سلامٌ  سلامٌ  سلامْ               
       الموكب:-سلامٌ سلامٌ سلامٌ سلام
      المنادي:- على نبينا وآله السـلام ْ              
      الموكب:- على نبينا وآله السلام                    
      المنادي:- فهذا ( سلامٌ ) قد ختم الكتاب            
      الموكب:- فهذا ( سلامٌ ) قد ختم الكتاب... الخ       
وتهدى له الهدايا وتنثر على الموكب الدراهم والحلويات من قبل أصحاب الدكاكين ومن على سطوح المنازل والمارة والمتاجر ، وهذا كله استُبدل بعادات غربية إفرنجية مثل عيد ميلاد ( فلان ) والذكرى الأولى لزواج (فلان) حيث دخلت العادات الإفرنجية الغربية وتسللت إلى المسلمين وبدأت تختفي القيم العربية والإسلامية ويبدو أن هناك علاقة واضحة هي إننا كلما ابتعدنا عن قراءة القرءَان والعمل بمفاهيمه فتحنا ثغرة كبيرة لدخول الأرضة الإفرنجية الهدامة إلى مجتمعنا الإسلامي ! حيث يعمل الغرب الكافر على تفريغ الإسلام من محتواه وأشغال المسلمين في روايات فارغة لا تسمن ولا تغني من جوع هدفها الابتعاد عن الدين ، ولكن هيهات ؟؟.أما إذا داومنا على تعلم وتعليم القرءَان الكريم فسوف يحدث العكس وسيدين العالم كافة بالديانة الإسلامية .. فأين نحن من هذا ؟ .. ولنبدأ بأنفسنا حيث إن القرءَان بسيط تعلمه وقد يسره الله عز وجـل ((((((((( ((((((((( ((((((((((((( (((((((((( (((((( ((( (((((((( ((((    ) (سورة القمر -17) فهل هنالك من يريد أن يتعلم ؟؟.حيث إنه يٌحَركنا رويداً رويداً لنتعلمه ونزداد شوقا إليه يوما بعد يوم  ، كما وأرجو من القارئ العزيز أن يضع في حساباته بأنه يجب أن يتعلم تلاوة القرءَان ثم يعلمها عشرة من المسلمين كي يقف بين يدي ربه ويقول : رب هذا عملي في الدنيا ، وقد طالعتنا وسائل الإعلام بين حين وآخر عن أطفال موهوبين استطاعوا حفظ القرآن وتلاوته عن ظهر قلب وهم دون السابعة من عمرهم بل أصبحت قراءة القرءان لديهم ( مَلَكَة ) لذا ينبغي أن يعلم القرءان منذ الطفولة لنرتقي بديننا الحنيف كما أراد له الله سبحانه وتعالى أن يرتقي . 
والله ولي السداد  ...
مفاتحة   وتبيان

أود في بداية حديثي لقرائنا الأعزاء أن أبين لهم مثلا شعبياً عربياً يقال عندما تتعقد مسألة أو تشكل  على الفهم ، فيقول صاحب الشأن : ( إن هذه المشكلة فيها إنَّ ) أي أنه شبه الإشكالات في مسألته كتلك الإشكالات الموجودة في النون وهذا اعتراف فطري صريح منه بان الأمور في حرف النون متشعبة وتحتاج إلى دقة أو تحدث فيها إشكالات . وقد اطلعت على أكثر المؤلفات التي تخص علم التلاوة فانطبق المثل عليها وخاصة في حرف  ( النون ) فأما يكون الخطأ والمشاكلة في الأسلوب أو الطباعة وهذا أكثرها إشكالا، أو لدى المعلم أو المتلقي وأحيانا حتى العامل في بحثه كما سنرى في متن البحث إن شاء الله .

ولذلك فقد درست كل هذه المشكلات وبحثتها وهذبتها مستخدما فيها لغة يفهمها العالم والمتعلم لغرض إيصال فكرة ( النون والتنوين والغنة ) للجميع لما لها من أهمية في تلاوة القرءان الكريم .

      وتأسفت لمن يضيف معلومات من اجتهاده لغرض التبسيط والتسهيل للقراء إلا انه يقع في خطأ لا يمكن الإفلات منه حيث يظل كالنار الداخنة في التاريخ ، كما وقد عبت على البعض الذين يخطئون أسلافهم بأمور هشة ومختلفة لا داعي لها ، وهي تنطلي على القراء المبتدئين ، كما وقد استخدمت أكثر من تعريف يقينا مني بأن كثرة التعاريف هي جهود مشكورة لمتخصصين كبار تفيد في توصيل الفكرة بالأسلوب الذي يفهمه المتلقي فان لم يستوعبْ القارئ التعريف الأول ففي الثاني ، أو الثالث ، وهكذا وان فهم التعريف الأول فالثاني يدعمه والثالث يؤكده والرابع يوضحه والخامس يفسره وهكذا يُحقق المراد من هذه التعاريف وهو إدراك المعنى والعمل على تطبيقه . كما ولا اخفي على القـُرّاء الأعزاء هذه الصعوبة ولكن الحل بسيط جدا وسوف تتبين لكم مسألة ( النون والتنوين والغنة  ) وتصبح سهلة لديكم جدا بل وأسهل من حروف الجر إن شاء الله  بمجرد مطالعتكم لهذا البحث بدقة وتأن وإتقان وتطبيق مثالين أو أكثر لكل واحد منها بل وستزدادون  شوقا ومعرفة وستظهر لديكم رغبة ملحة في تعليم الناس هذا العلم وهذه من صفات المؤمن بالرسالة المحمدية السمحاء .

                           والله ولي السداد ...

الغُّنّةُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُُ ومفهومها

تعتبر الغنة من أهم وأدق المواضيع في كتاب الله تعالى في باب التلاوة لذا أرجو من القارئ العزيز التأني والصبر في مفهوم الغنة وان لا ينتقل إلى مفردات البحث الأخرى إلا بعد استيعابه الغنة استيعاباً تاماً.
الغنة: هي صوت في الخيشوم ولا عمل للسان فيها ومقدارها حركتان على الأقل وعلى الأكثر أربع حركات وقدرت الحركة بثانية واحدة تقريباً.
وعرفها آخرون بأنها  : -

- صوت جميل خفيف يخرج من الخيشوم داخل الأنف لا دخل للسان فيه. 
- و هي صفة عارضة تتبع حرفي النون والميم عند تحقق بعض الحالات لأحكام التجويد.    
إن تعريفات الغنة غير كافية لإيصال معناها إلى القارئ لذا فهي تحتاج إلى أن يُتدرب عليها وان تُسمع من أفواه المشايخ والقراء ، وتستطيع أن تصل إلى إدراكها وذلك بغلق الشفتين وعدم تحريك اللسان وتنطق صوت النون أو الميم بحيث يكون الفم مغلقـــاً ويخرج الصوت من الأنف .
وتنقسم الغنة إلى أقسام :
أ - غنة الإظهار : وتكون في الميم الساكنة إذا جاء بعدها حرف الباء نحو قوله تعالى (      ((((((( (((((((( ((((((((( ((((( ((( ((((((((((( (((   ) سورة الحج (2) ومقدارها حركتان . أي تكون الميم واضحة بالغنة لفظاً ومخفاة وتتوضح لنا لفظ الباء حيث إن الميم ساكنة والباء ظاهرة اللفظ أي ( همْ+ غنة ميم + بسكارى )
ب - غنة الإدغام : وتكون في الميم ( سواء كانَ أصلياً أم منقلباً ) الذي جاء بعده ميم ومقدارها حركتان وتكون في النون إذا جاء بعده نون . أي ( إدغام ميم في ميم وإدغام نون في نون ) ومقدارها حركتان أيضاً. والمقصود بالميم الأصلي الميم الموجود مع الحروف المتكونة منها الكلمة أصلا كالميم الموجودة في كلمة ( يوم ) ، أما الميم المنقلب فأصله نونا انقلب عند اللفظ ميما ، كانقلاب النون في كلمة ( من ) الى ميم عند الوصل نحو قوله تعالى ( من ماء ) حيث ينقلب لفظ النون ميما فتصبح ( مم +غنة ميم + ماء ) حيث تطبق أحكام الميم على النون المنقلبة إلى ميم.                           
                                              الأمثلة                 
	       الحرف
	في كلمة واحدة 
	    في كلمتين
	     اللفظ 
	    التفاصيل

	الميم الأصلي
	
	((((( ((((((((((( (((((    ) سورة يوسف (106ٍ
	وهم + غنة + مشركون 
	أي أن ميم هم من أصل بناء الكلمة فهو ميم أصلي وأن ميم ( مشركون ) أيضا من أصل بناء الكلمة فتدغم الميمان وبغنة ميم مقدارها حركتان .

	الميم الأصلي
	     ((((((( 

(الضحى 10)
	
	أمْ + غنة الميم + ما
	أصل كتابتها ( أمْ + م + ا ) فأدغم الميمان سوية بغنة ميم مقدارها حركتين.

	الميم المنقلب عن النون
	
	(    (((( (((((( ((((((( (((    )  السجدة (8) .
	م + غنة ميم + ماء 
	حيث انقلب نون ( منْ )  إلى ميم فأدغم الميمان سوية بغنة ميم مقدارها حركتين.

	الميم المنقلب عن التنوين
	
	 (  (((((( ((((((( (((    )  السجدة (8) .
	ماءم + غنة ميم + مَهين )
	حيث بقيت كسرة تنوين الكسر الأولى الفوقية على حالها لتدل على حركة الكسر و انقلبت كسرة تنوين الكسر الثانية التحتية والتي أصل لفظها نونا إلى ميم وادغم مع ميم ( مهين ) إدغاما كاملا وبغنة ميم مقدارها حركتين.

	النون مع النون
	
	(( ((( (((((( ((((   ) سورة التوبة(66)
	إن + غنة نون + نَعف 
	أدغمت نون (ان) مع نون (  نعف ) ادغاما كاملا وبغنة نون مقدارها حركتين 

	النون مع النون 


	( (((((((((( ( (((   سورة الناس:6
	
	الجن + غنة النون + نه
	


ج - غنة التمكين : وتكون في الواو( سواء كان أصلياً أم منقلباً ) الذي جاء بعده واو وكان ما قبله مضموماً أو مكسوراً أصلياً أم منقلباً أي قبله واوا وبعده واو، ويكون في الياء (سواء كان أصلياً أم منقلباً)الذي جاء بعده ياء وكان ما قبله مضموماً أو مكسوراً أصلياً أم منقلباً أي قبله ياء وبعده ياء، أي إدغام واو في واو ، وياء في ياء . ونرى أن الغنة قد شملت الواو والياء وليس فقط الميم  والنون وهي (في الحقيقة) شبه غنة لأنها لا تنعدم عند أنغلاق الخيشوم 
. 
	
	
	
	
	

	الواو الأصلي المضموم ما قبله
	(كوُّرت)  الحج (2)  
	
	
	حيث واو (كُو ) هو المقصود وقبله ضمة ومعنى أن الواو أصلي أي انه من ضمن حروف بناء الكلمة ومثلها (قوّة – غدّواً – عتوًِ- ثـّوب) حيث تغن هذه الواوات المشددة بغنة التمكين .

	الواو المنقلب المضموم ما قبله
	
	( وازرةُ ُ وزر ) النجم (38)
	
	وهنا يقلب تنوين (وازرةُُ) إلى واو ساكنة فتقرأ ( وازرتووِزر ) حيث  واو (تو ) هو المقصود ومضموم ما قبله حيث أن ضمة التنوين الأخيرة ( ُ ُ) أنقلبت إلى واو فتلفظ واحدأً فقط وبدون تشديد ومثلها (عدلُ ُولا) و (صنوانُ ُ وغير) و (لعبُ ُ ولهوُ ُ وزينة) حيث تغن هذه الواوات بغنة الواو (غنة التمكين) والتي هي شبه غنة كما جاء في التعريف

	الواو المنقلب المكسور ما قبله
	
	( من واق )
	
	يقلب نون ( مِن ) إلى واو ساكن فتقرأ ( مِوواق ) حيث واو (مو) المنقلب عن النون هو المقصود والمكسور ما قبله وهو الميم حيث نشاهد تحته الكسر فتلفظ واواً واحدأً فقط وبدون تشديد ومثلها (من ولي) و (وبحيرة ولا) حيث الواو المنقلب عن النون يغن بغنة الواو (غنة التمكين) وهي شبه غنة

	الياء الأصلي المضموم ما قبله
	( سُيرِّت )  
	
	سُييرَت
	حيث ياء(سُيــ)  هو المقصود ومضموم ما قبله وهو أصلي وقبله ضم فوق السين فيغن بغنة الياء  

	الياء الأصلية المكسور ما قبله  
	إِياك
	
	
	· ) حيث ياء (إيا) هو المقصود ومكسور ما قبله وهو الهمز الذي تحته كسر ويغن بغنة الياء .


	الواو الأصلية
	(زوّجناهم) و (فسوّاك) و (سوّلت)
	
	
	· وتغن جميع هذه الواوات بغنة التمكين

	الواو المنقلبة على النون
	(مسكيناً ويتيماً وأسيراً)
	
	
	تلفظ الواوات بغنة حقيقية وبدون تشديد . حيث أنقلب تنوينا (مسكينا)و(يتيما) إلى واو غير مشددة أصابتها الغنة الناقصة الكاذبة حيث تقرأ (مسكينـَويتيمـَوأسيرا).
· 

	الياء المنقلب المكسور ما قبله
	
	( إِن يكن )  
	
	· بدون تشديد الياء وهنا نقلب نون ( إن ) إلى ياء ساكن فتقرأ هكذا (إِي يكن) حيث ياء (إي) هو المقصود ومكسور ما قبله  وهو الهمز الذي تحته الكسر فيغن الياء بغنة التمكين .


· مثال 
 ومن أقسامها الأخرى غنة الإشمام والغنة الكاذبة وهي قليلة الاستعمال .
الفصل الثالث
بحث تفصيلي        عن      الغنة

إن مخرج الغنة هو الخيشوم والمقصود هو أقصى الأنف واعتبر الخيشوم   مجازاً مخرجاً لأحرف الغنة. وحروف الغنة هي : 
1. النون الساكنة حالة إدغامها بغنة تدغم مع النون بغنة مقدارها حركتان.  (( ((( (((((( ((((   ) سورة التوبة(66) 
2. النون الساكنة حالة إخفائها بغنة [ ((( ( (((((((] {البقرة:25}  ( 
3. التنوين حال إدغامه بغنة ( ((((((( (((((( (((((( (((((((( (((((((  {الأحزاب:37}   
4. التنوين حالة إخفائه بغنة [(((((((( ((((((( ( (((((   ] {الصَّف:13} .
5. ألنون إذا أدغم بالنون أي النون المشدد [((((  (((((( (((((   ] {الأنعام:98} .  
6. الميم إذا أدغم بالميم أي الميم المشدد [ فَهَلْ تَرَى لَهُم مِّنْ بَاقِيَةٍ  ] {الحاقَّة:8} . 
7. الميم إذا أخفي عند الباء  [ (((((((( ((((( (((( ((((((((( (((((((((((((( ] {النحل:11}  . 
و يستحسن بعض العلماء عبارة الخيشوم مخرج النون والميم حيث أنك لو أغلقت انفك بإصبعك لا يمكنك إخراج حروف الغّنة. 
· يقال على الأحرف السابقة التي غير مخرجها إلى الخيشوم حروف أَغـَــنْ.
· جعل الخيشوم مجازاً مخرجاً لحرف الغُّنَة لأنه يعمل عمله فيها أكثر بكثير جداً من عمل اللسان والشفتين حيث عملهما في هذه الحروف قليل لا يكاد يؤثر .  
· الــغُـــنّة: صوت في الخيشوم وهي صفات أحرف الغنة المذكورة. ولا يصح إن تقول الغنة مخرجها الخيشوم لأنها ليست بحرف كما توهم البعض وقد سار حديثنا عليه مجازاً في البحث لأغراض التعليم.


إذن فهذا التعريف هو التعريف الصحيح والمعول عليه أما التعاريف السابقة فهي آراء وجهود لعلمــــــاء كبار افنوا حياتهم في الدراسة والتمحيص حيث استطاعوا أن يوصلونا إلى هذا التعريف ففي التعاريف السابقة قلنا اعتبر الخيشوم مخرجاً لأحرف الغنة وذلك تعبيراً أوليا مجازياً مستنداً إلى تعريفات العلماء السابقين ومن هنا فصاعداً نقول عن الغنة ( أنها صوت في الخيشوم ) ونثبت على ذلك.     

· الغنة في الإدغام على الحرف المدغم فيه ، وتكون في الإقلاب على الميم المرسومة فوقه ، وتكون على الميم والنون المشددتين خفيفة ، ولكنها في الإخفاء تكون عند النون الساكنة أو التنوين ، وليس عليهما حقيقة 
.  
· تدور دراسة النون والتنوين والغنة حول أصواتها وليس حول صوت النون وليس رسمها . 
ملاحظات: 

1. حقيقة الإظهار أن ينطق بالنون والتنوين على حدهما ثم ينطق بحروف الإظهار من غير فصل بينهما وبين حقيقتهما فلا يسكت على النون ولا يقطعها عن حروف الإظهار وتجويده أي الإظهار إذا نطقت به أن يسكن النون ثم تلفظ بالحرف ولا تقلقل النون بحركة من الحركات ولا نسكنها بثقل ولا ميل إلى غنة ويكون سكونها بلطف 
. 

2. ذكر بعضهم أن الغنة باقية في النون والتنوين عند إظهارهما قبل حروف الحلق وتسقط الغنة عندما تقرأ مع تلك الحروف 
 ، أي إذا نطقت كلمة إنسان وسكت فإن الغنة تظهر في نون إنسان الأخير أما إذا لفظتها مع كلمة بعدها أولها أحد حروف الإظهار تختفي الغنة وهذا رأي له ما يؤيده كون الغنة خ9فيفة ومقدارؤها ربع حركة فلا تكاد تسمع أو تذكر.
3. أجمع القراء على أن النون الساكن والتنوين يدغمان بغنة في النون والميم عدا ( يس و طسم ).
4. يخرج صوت الغنة من ( الخيشوم ) وهو المنطقة التي تلي الأنف مباشرة إلى الداخل بحيث لو أغلقت أنفك ونطقت النون أو الميم لاختفت الغنة، وهو صوت مستمر يشبه الأنين زمنه حركتان.
5. أماكن وجوب الغنة في القرآن الكريم : 
1. في الميم والنون المشددتين .

2. عند وجود حكم الإخفاء .
3. عند وجود حكم الإقلاب.
4. عند وجود حكم إدغام بغنة. 
6. غنة الإدغام تصيب الحرف الساكن الأول المدغم في الحرف الثاني ولا علاقة للحرف الثاني فيها مثل ( إنـَّا ) أصلها مقطعين ( إنْ + نا ) فالذي يصاب بالغنة هو النون الأول (قواعد التجويد ص349) 

7. غنة الميم وتصيب الميم سواء في كلمة أو كلمتين وتكون فيها غنة أمدها حركتان .
8. فصل بعض علماء التلاوة أن هنالك قسم آخر هو الغنة الكاذبة وهي ما تقع للام الساكن مشددة أو غير مشددة من تمويج  وترعيد لا يميزهما شيء من قوانين التعبير السليم ( قواعد التجويد ص354 ) ولكن لا يعمل فيه عند التلاوة
9. قسمت الغنة إلى مراتب : 
· المشدد أكمل من المدغم .       
· المدغم أكمل من المخفي . 
· المخفي أكمل من المظهر. 
· الساكن المظهر أكمل من المظهر.
· المظهر أكمل من المتحرك . ( قواعد التلاوة ، ص 108)  
- هنالك غنة ناقصة أو هي شبه غنة وتكون في الواو والياء عند وقوع الإدغام فيهما مثل ( سَوّلت ) حيث الغنة الناقصة للواو المشدد وهي غنة كاذبة 
. 

- أما الواو المنقلب عن النون فله نفس الحكم نحو ( من وجدنا ) (يوسف، 79) حيث أنقلب نون ( من ) المفتوح ما قبله إلى واو (وجدنا) حيث تقرأ ( مَوَجدنا ) بغنة كاذبة ناقصة.  

- أما الياء المدغمة مع الياء نحو ( أيّان ) المفتوح ما قبل الياء حيث أن ياء ( أيّان  ) مدغمة وما قبلها مفتوح. 

- أما الياء المنقلب عن النون الساكن نحو ( ومن يكفر) (البقرة، 121) حيث أنقلب نون ( من ) المفتوح ما قبله إلى ياء يكفر وغن الياء بغنة ناقصة كاذبة مع عدم تشديد الياء.

- في كلمة ( الجانّ ) أو ( الجنّ ) عند الوقوف عليها حيث النون المشددة فيها نون ثانية مظهرة.

الفرق بين النون الساكن والغنة 

	النون الساكن 
	الغنة

	حرف
	ليسا بحرف بل صفة

	دائمة الترقيق
	قابلة للترقيق والتفخيم

	عند لفظها يرتفع اللسان ويلتصق بسقف الفم ويلتصق طرف اللسان بأصول الثنايا الأمامية العليا 
	عند لفظها لا دخل للسان بها بل تخرج من الخيشوم 

	زمن لفظها حركة واحدة فقط كونها مظهرة 
	زمن لفظها حركتين 


                            ألفصل الرابع
زَمن          الحركة

إذا أردنا أن نفهم مخرج الحرف نضع قبله الحرف ( أ ) ونلفظه معه فنفهم انه قد خرج من مكانه المخصص من الفم مثل حرف الميم ( م ) نضع أمامه ( أ ) فيصبح ( أم ) فحين نقطع حرف الميم هذا هو مخرجه في الشفة ، أي يلزم إدخال الهمزة عليه ثم تسكينه والنطق به فحيث أنقطع الصوت فذلك هو المخرج . وكذلك حرف الباء ، نضع قبله ( أ) فيصبح ( أب ) فعند اللفظ ينقطع الصوت فنفهم أن مخرجه هو  الشفة .
عندما لفظنا كلمة ( أب ) استغرق  لفظ الهمزة المفتوحة زمنا مقداره ( حركة واحدة ) واستغرق حرف الباء زمنا مقداره حركة واحدة فعند لفظ أي حرف على حدة في اللغة العربية على هذه الطريقة فان زمنه حركة واحدة عدا حروف العلة التي هي ( الألف ، الواو ، الياء ) حيث كل واحد من هذه الحروف زمنه حركتان، لأن صوته لا يتحقق بحركة واحدة وذلك لأن الألف يعادل فتحة + فتحة ، والواو: يعادل ضمة + ضمة ، والياء : يعادل كسرة + كسرة وقدرت الحركة بثانية واحدة تقريباً.

أي نستطيع أن نقول إن زمن الألف هو حركتان وزمن الواو حركتان وزمن الياء حركتان . لذلك نستخدم وحدات زمنية في علم التلاوة متفق عليها لدى علمائنا القدامى فنقول:

 نمد ( ألف واحد ) أي حركتان: حيث الألف = فتحة + فتحة   وقيل إن الفتحة بنت الألف.

ونمد ( واو واحد ) أي حركتان  : حيث الواو = ضمة + ضمة  وقيل إن الضمة بنت الواو.

ونمد ( ياء واحدة  ) أي حركتان: حيث الياء = كسرة + كسرة وقيل إن الكسرة بنت الياء.
فلذلك نستخدم أحيانا الزمن بـ ( ألفات ، واوات ، ياءات ) حيث نقول نمد ألفا واحداً أو ألفين أو ثلاث ألفات ، وكذلك بالنسبة للواو فنقول : نمد واواً واحداً أو واوين أو ثلاث واوات وكذلك نقول: نمد  ياءً واحداً أو ياءين أو ثلاث ياءات . 

أما في الأجزاء فنقول نمد نصف ألف أو حركة واحدة أو ألفين ونصف ويقابلها     ( خمس حركات ) على اعتبار إن الألف هي حركتان ، ولكن الشائع هو استخدام نمد ( ألفاً ) ونقصد فيها زمن الألف الحركتين سواء كان المد في الألف ، أم الواو ،أم الياء ولا فرق بينهم فكل واحدة تعطي نفس الزمن المقصود .

إذن لا فرق في أن نقول نمد ألفا واحداً أو نمد حركتين أو نمد واواً واحداً أو حركتين أو نمد ياءً واحداً أو حركتين .

وعرفت الحركة بأنها الوحدة القياسية لتقدير زمن المد والغنة.
                    ألفصل الخامس

                       مشاكلات

للأسف اظهر بعض المتقدمين من معلمي التلاوة في القرن التاسع عشر حركات قدروها بحركة الإصبع فتحاً وضماً وهذه المشكلة دخلت في كتابات أكثر المؤلفين والقراء فلا يمكن إزالتها وأنصح بعدم استخدامها لأنها غير مضبوطة ، فحركة إصبع الطفل تختلف في زمنها مع حركة الشاب ،كما وتختلف في زمنها مع حركة الشيخ فلا تكون دقيقة وكذلك ابتدع بعض القراء الضرب الخفيف على الإذن كي يحسبوا زمن الحرف عندهم مما قلدهم بعض الناس ولكن في مجال آخر وهو غلق الأذنين بظنهم إن الصوت سوف يخرج أفضل ولا يعلمون أن القراء كانوا يضربون على أذانهم  لحساب زمن الحرف .
عزيزي القارئ ليحذر كل واحد منا بعدم اختلاق حركة أو فكرة جديدة إلا بعد دراسته و استشارة الهيئات الإسلامية في كل العالم الإسلامي  ((( ((((((((( ( ((((((( ((((((((((  (((( )  {الشُّورى:38}ا فمثل هذه الاختلافات 
تخلق مشاكل أكثر مما تفيد وتصبح مزمنة في التاريخ لا يمكن إطفاؤها وتعتم على كل الصور التوضيحية وقد تصبح قاعدة على اعتبار (خطاٌ شائع خير من صحيح مغمور).
فهذا الذي يهز جذعه يميناً وشمالاً عند التلاوة وذاك الذي يضع يديه على أذنيه وآخر يغمض عينيه وآخر يتلو كأنه ينتحب وكل هذه الحركات ما أنزل الله بها من سلطان وتكاد تخالف آداب التلاوة، وسرعان ما يقلدها ويتقمصها ابناؤنا لتصبح ديدنهم الذي لا ينفك بل ويبتدعون حركات أخرى على غرارها تنتشر على مدى الزمان حيث تطغى على المضمون. 
 
فهل نحن بحاجة إلى مثل هذه المشاكلات في وقت وزمان مثل زماننا هذا وقد تكالبت كل قوى الشر علينا .؟! 
                                      الباب الثاني 
                                     ألفصل الأول
الإظهار النوني
(النون             الساكنة)

النون الساكنة : هي النون التي ذهبت حركتها ، أي النون المجزومة وهي التي تثبت لفظاً وخطاً ووقفاً ووصلاً وتكون بدء الكلمة ووسطها وآخرها ، وتكون في الاسم والفعل متوسطة ومتطرفة ، أما في الحروف فلا تكون إلا متطرفة مثل (منتقمون ، يدرسون ، ينذر ، أن ، لن ، من) . 
النون الساكنة هي التي لا حركة لها كقولك من وعن وقد حرك لالتقاء الساكنين كقوله تعالى [ إِلَّا لِمَنِ ارْتَضَى ] {الأنبياء:28}  [ وَإِنِ امْرَأَةٌ ] {النساء:128}  وهي تثبت لفظاً وخطاً ووصلاً وقفاً وتكون في الأسماء والأفعال والحروف متوسطة ومتطرفة . 

النون الساكنة : هي التي لا حركة لها كقولك : (منْ وعنْ) وهي تثبت لفظا ًوخطاً ووصلاً ووقفاً وتكون في الأسماء و الأفعال والحروف متوسطة ومتطرفة  (
)
النون الساكنة : هي النون التي ذهبت حركتها وهي التي تثبت لفظا وخطا ووصلا وتكون في الاسم والفعل والحرف : (منتقمون ، ينذر ، لن) ، وتكون في ابتداء الكلمة ووسطها وأخرها (
) . 

النون الساكنة  : هي النون المجزومة – أي ليس لها حركة – سواء أكانت في وسط الكلمة مثل (ينهى) أم في آخر الكلمة سواء كانت أسماً أم حرفاً مثل (مَنْ ، مِنْ) 

وعرفها آخرون بأنها :  

· حرف يقع في وسط الكلمة أو في آخرها ولا حركة لها ، يلفظ ساكناً في الوقف والوصل .
· حرف النون الذي خلا من الحركات الثلاث الفتحة والضمة والكسرة .  
· هي النون التي لا حركة فيها مثل (أنْ ، منْ ، منْتقمون ) وتثبت لفظاً وخطاً ووصلاً ووقفاً في وسط الكلمة وآخرها وتكون في الاسم والفعل والحرف منفردة وملتصقة بقبلها (ـــن) في وسط الكلمة ( ــنـ ) وفي آخرها (ــنْ) . 
ملاحظات حول النون
1. تنطق النون الساكنة بصورة طبيعية وبدون إطالة مثلما تريد أن تقول (منْ حَضر) في سياق الكلام الاعتيادي وبالسرعة الاعتيادية وستـــعرف انك مررت بالنون بصورة طبيعية وتأكد بإعادة لفظ الجملة فسيفهم السامع بأنك نطقت النون بوضوح ليس فيه تكلف في النطق . 

2. النون الساكنة لا حركة فيها وسماها البعض النون المجزومة أي لم يلحقها الفتح أو الضم أو الكسر فان لحقها احد هذه الحركات أصبحت لها إحكام أخرى .
3. النون الساكنة ثابتة لفظا أي أنها يجب أن تلفظ .
4. النون الساكنة ثابتة خطا أي أنها يجب أن تكتب في الكلمة ولا يمكن حذفها أو الاستغناء عنها أو تبديلها .
5. النون الساكنة ثابتة وصلاً أي إذا أوصلت الكلمة المنتهية بالنون بكلمة أخرى فلا تتغير أبداً إلا في حالة التقاء الساكنين تتغير حركتها نحو الكسرة.
6. النون الساكنة تثبت وقفا فلا يمكن أن تحذف من الكلمة كوننا وقفنا عليها . فمن المستحيل أن تحذف من كلمة ( إنسان ، حيوان ، إيمان ، نعسان ) حيث إذا وقفنا على إحدى هذه الكلمات لا نستطيع أن نحذف النون منها ونقول ( انسا ) وهكذا باقي الكلمات الأخرى .
7. تأتي النون الساكنة في الأسماء مثل (إحسان ) ، وفي الأفعال مثل (ينعم ) وفي الحروف مثل 
( عن ) .
8. تأتي في وسط الكلمة  مثل : (أنعمْ) وفي آخرها مثل : (لأنصرنْ) منفردة أو ملتصقة .
9. تظهر النون الساكنة في نهاية الكلمة الواحدة وفي الكلمتين وفي داخل الكلمة أيضا .
10. إذا لم تظهر علامة الإظهار (   )  فوق النون في القرءَان الكريم فحكمها الإدغام أو الإخفاء أو الإقلاب تبعاً للحرف الذي يليها .
11. لا تدغم نون السين في كلمة(  يــس ) في الآية الأولى من سورة (يـــس) بل تلفظ ( يا سين ، والقرءَان ) في أول (سورة يس الآية 1) .
12. لا تدغم نون السين في ( طسم )  في أول سورة الشعراء وسورة القصص بل تلفظ ( طاسين ميم ) فالإدغام لم يتم حيث بقي من الحرف صفته وهي الغنة فوجود الغنة تمنعه من كمال التشديد (
) مع الانتباه إلى أن حرف الطاء لا تلفظ الهمزة في آخره بل تقول (طا) فقط بدون همزة. 
13.  تحرك النون الساكنة أحيانا لالتقاء الساكنين مثل  [(((( (((((( ((((((((((]{الأنبياء:28}  نلاحظ إن النون ساكنة ساكنة) فأجتمع ساكنان هما النون الساكنة وراء ساكن ولا يمكن حذف احدهما لان ذلك يضر والهمزة بعدها همزة وصل (وهمزة الوصل لا تلفظ) وبعد همزة الوصل (راء في بنية الكلمة فكسرت النون لالتقاء الساكنين  فتقرأ (لِمَنِرْتَضى) وكذلك الحال في قوله تعالى [وَإِنِ امْرَأَةٌ خَافَتْ مِنْ بَعْلِهَا نُشُوزًا أَوْ إِعْرَاضًا] {النساء:128}  فنون (إن) ساكنة بعدها همزة وصل وبعدها (ميم امرأة) ساكنة فأجتمع ساكنان هما نون (إن) وميم (امرأة) حيث لا يمكن حذف أحدهما لأن ذلك يضر في بنية الكلمة فكسرت نون (وإن) لألتقاء الساكنين فتقرأ (إنِمرأتِن)
14.  إذا كانت النون مشددة فلا بد من أن تصاحبها الغنة بمقدار حركتين . 
15.  تستخدم علامة السكون في اللغة العربية ( ْ ) وتستخدم علامة السكون (   ) في القرءان الكريم . 
16.  النون المصابة بالإخفاء أو الإدغام تكون خالية من أي حركة .  
ألتنوين

التنوين (لغة ) : التصويت ، يقال نوَّن الطائر إذا صَوّت .
التنوين ( اصطلاحا ) : له عدة تعاريف :

التنوين  : هو نون ساكنة زائدة تلحق آخر الاسم تثبت لفظا ووصلا وتسقط خطا ووقفا (
) . 
التنوين : هو نون ساكنة تلحق آخر الاسم لفظاً ووصلاً وتسقط وقفاً أما بالضمتين نحو : ( قولُ ُ) والفتحتين  نحو : ( قولاً ) والكسرتين نحو : ( قول ٍ) فإذا أردنا لفظها قلنا ( قولُن ) بضم اللام و ( قولَن ) بفتح اللام ، ( قولِن ) بكسر اللام
 .     
وعرفه آخرون :

التنوين : انه نون مكتوبة بصورة الحركة .
التنوين : هو نون ساكنة تلحق آخر الكلمة وتختص بالأسماء وتثبت لفظاً لا خطاً ووصلاً لا وقفاً وهي :  ضمتنان أو فتحتان أو كسرتان(
).
التنوين : نون ساكنة زائدة تلحق آخر الكلمة لفظاً وتفارقها خطاً ووقفاً وهي ضمتان مقلوبتان في تنوين الضم  (  ٌ  ) وفتحتان متساويتان ومتوازيتان ومتطابقتان غير زاحفتين على بعضهما في تنوين الفتح (   ً  ) . وكسرتان متساويتان متوازيتان متطابقان غير زاحفتين على بعضهما في تنوين الكسر (   ٍ  )  ، مثل ( حكيمٌ ، حكيماً ، حكيمٍ ) .   
التنوين : هو النطق بالحركة المضعفة نوناً ساكنة في حالة الوصل لا الوقف . مثل (كتابٌ ـــ كتابُن ، كتابا ًــــ  كتابَنْ ، كتابٍ ـــــ  كتابِِنْ ).

التنوين : مضاعفة الحركات على آخر حرف في الكلمة بإضافة فتحة إلى المفتوح وضمة إلى المضموم  وكسرة إلى  المكسور، وهذه الزيادة في حقيقتها نون مكتوبة بصورة الحركة لا بصورة حرف ( ن ) يسمى تنوينا فان كان مفتوحاً سميناه (تنوين الفتح ) مثل كلمة ( شوطاً ) وتقرأ ( شوطَنْ ) وإن كان مضموما سميناه ( تنوين الضم ) مثل ( سيفٌ ) وتقرأ ( سيفُن )، وإن كان مكسوراً سميناها ( تنوين الكسر ) مثل ( يــدٍ ) وتقرأ ( يــدِنْ ) مع ضرورة الانتباه إلى تنوين الواو والياء المشددتين في آخر الكلمة مثل ( مشويُّ _ مشوياً _ مشويً ّ) حيث تلفظ الواو والياء مرتين بحيث يشعر السامع بأنها ياء أو نون مشددة وعند الوقف تلفظ الياء مشددة أيضاً مثل ( مشويّ ) .      
التنوين : هو نون ساكنة تلحق آخر الكلمة وتختص بالأسماء وتكون في آخرها وتثبت لفظاً لا خطاً ووصلاً لا وقفاً ، وهي فتحتان أو ضمتان أو كسرتان مثل: (جاءني زيدٌ ، ورأيت زيداً ، ومررت بزيدٍ)
  

التنوين هو نون ساكن يلحق آخر الكلمة وتختص بالأسماء وتكون في آخرها وتثبت لفظاً لا خطاً ووصلاً لا وقفاً وهي فتحتان أو ضمتنا أو كسرتان مثل (جاءني زيدٌ ، رأيت زيداً ، مررت بزيدٍ)
 . 

قال إبن مالك : 

تنوينا أثر فتح اجعل ألفا  
وقفاً وتلو غير فتح أحذفا

ومعناه : إن التنوين أما منصوب وأما مرفوع وأما مجرور فعند الوقف على التنوين المنصوب – اجعل ألفاً ، فقل في : ( رأيت خالداً ) بقلب التنوين المرفوع والمجرور فيحذف عند الوقف عليه فقل ( جاء زيد ) بحذف التنوين وفي : ( مررت بسليم ) بحذف التنوين ) 
 وإذا وقفت على تنوين الفتح تحذف الألف لفظاً وتثبت رسماً ولفظاً مثل : ( زيداً الفاضل ) فإذا وقفنا نقول ( زيدا ) بدون تنوين  .
ملاحظات حول التنوين
1. تأتي في اللغة حسب موقع الكلمة فإذا كانت الكلمة في محل رفع فاعلا نأتي بتنوين الضم وإذا كانت الكلمة في محل نصب نصبت بتنوين الفتح ، وإذا كانت الكلمة في محل جرٍ جرت وكانت علامة جرها الكسرة ( تنوين الكسر ) وتأتي أحيانا للتنكير كأن نقول  ( مرَّ رجلٌ ) فرجلٌ هنا مجهول وكذلك في حالتي النصب ( رأيت رجلاً ) والجر ( سلمت على رجلٍ ) .

2. في حالة الوقف لا يلفظ التنوين بكل أنواعه . وفي تنوين الفتح يبقى الألف رسما ولفظا.
3. يكون التنوين عبارة عن نون زائدة أي بالإمكان حذفها في مواقع معينة دون أن تخل في معنى الكلمة ،فمثلا كلمة ( مدرسةًٌٌ  ) تلفظ ( مدرستن ) ، فإذا حذفنا التنوين وكتبت كلمة مدرسة بدون تنوين على حرف التاء المدورة فتقرأ ( مدرسَ هـ )
 وفي هذه الحالة لا يتغير معنى المدرسة فهي بالتنوين نفس معنى مدرسة أي أن الكلمتين تعطي نفس المعنى المتولد في الذهن مع لفظ التاء المدورة هاءا .
4. عندما نصلها بكلمة أخرى تظهر لفظا وكتابة، أما عندما نقف فأنها تسقط في اللفظ وفي الخط حيث لا تلفظ ، مثل في لفظ ( هذه مدرسة نظيفة ) ، فظهرت لفظاً وكتابة في كلمة ( مدرسة ٌ) لأنها وصلت بكلمة بعدها بينما لم تظهر في لفظ كلمة ( نظيفة ) لأننا وقفنا عندها ، لذا تلفظ ( نظيفَ هـ ) أي يستبدل لفظ التاء المدورة بالهاء لفظاً وليس كتابة .
5. وردت كلمة (  إذاً  ) في القرءَان الكريم لأنها رسمت رسما قرءََانيا في زمان النبي 
محمد ( صلى الله عليه وآله )  وبحضرته . كما وإنها لا وقف بعدها البتة(إذاً لارتابَ المبطلون ) . فلا يحق لنا التلاعب بإملائها تحت أي حجة أو ذريعة لغوية.  
6. إذا كانت الفتحتان متطابقتين ومتساويتين وغير زاحفة الأولى على الثانية أي ما تسمى بالفتحين الغير متلاحقتين (   ً  ) فيدل ذلك على إظهارها في النطق مثل ( جاراً ) تلفظ ( جارَنْ ) .
7. إذا كانت الفتحتان زاحفتين الأولى على الثانية أو ما يسمى بالفتحتين المتلاحقتين (    ) فمعنى ذلك أن التنوين أصابه الإدغام أو الإخفاء.
8. إذا كانت  الضمتان مقلوبتين على بعضهما (   ) أو (  ٌ  ) أو (   ) حسب الطباعة فأنها تظهر في النطق مثل ( فردٌ ) يلفظ ( فرْدُنْ ) .
9. إذا وجدت الضمتين متواليتين متلاحقتين (  ُُ ُ )  فيدل ذلك على إصابة التنوين بالإدغام أو الإخفاء قال تعالى ( نصرُ ُ مِّن اللهِ وفتحُ ُ قريبُ ُ وبشَّر   المؤمنين ) (سورة الصف الآية 13) فتنوين الضم في كلمة (نصر) أصابه الإدغام الكامل ، وتنوين الضم في فتحُ ُ أصابه الإخفاء ، وتنوين الضم في قريبُ ُ أصابه الإدغام .
10. أما إذا وجدنا فوقها ميم صغير فمعنى ذلك أن التنوين أصابه الإقلاب مثل (سميعوم بصير) وتقرأ (سميعمبصير)  
11. يظهر التنوين في كلمتين عندما نقرأهما سويةً لأنه أساسا يأتي في نهاية الكلمة أي أن محله آخر الكلمة ، أما إذا وقفنا على الكلمة التي آخرها تنوين فلا يلفظ البتة .
12. حقيقة التنوين انه نون ساكنة ليس إلا وهي في حالة إظهار (
) .
13. عند الوقف على التنوين في الكلمة المنصوبة نحذف التنوين ونبقي الإلف فقط (ذكراً ـــــ ذكرا).
(أسئلة توضيحية حول النون   و التنوين             )
س / هل الغنة لازمة للنون ؟ 

ج / نعم إن الغنة لازمة للنون في كل القرءَان الكريم سواءً كانت ساكنة أم متحركة أم مدغمة أم مخفاة فإذا شددنا يجب إظهار الغنة مع استثناء حالة الإظهار فلا تلزم الغنة .
س / متى لا تغن النون ؟ 
ج / إذا كانت متحركة أو بعدها حرف من حروف الإظهار ( أ ، هـ ح ، خ ، ع ، غ ) . 
س / كيف نلفظ النون والتنوين الظاهر ؟

ج / تلفظ بوضوح وبأ لتصاق طرف اللسان العلوي باللثة وأصول الثنايا ( الأسنان العليا ) باللفظ حيث نمر عليها بصورة طبيعية ولا نجعل لها ذيولاًً أو  نحدث صوتاً مفتعلاً أو استمراراً باللفظ مستمر .   
س / لماذا سميت بحروف الإظهار  ؟

ج / لظهور النون أو التنوين بغير غنة عند ملاقاة أحدهما. 
س/ كيف يفرق القارئ المبتدئ إملائيا بين رسم النون والتنوين ؟

ج/ إذا حذف لفظ النون أو لفظ التنوين عند النطق بالكلمة المنونة وتغير معنى الكلمة فنعرف إنها ( نون ) مثل ( مكان ، زمان ) فإذا حذفنا النون منهما أصبحتا (مكا ، زما) فلا معنى لهما ؛ لأن النون هي من أصل بناء الكلمة أي أنها ( حرف مبنى ) .

أما إذا حذفنا النون والتنوين في اللفظ ولم يتغير المعنى المقصود الذي ينسجم لدى ذهن السامع فمعنى ذلك إن هذا الصوت هو تنوين مثل ( مدينةً ٌ ) فإذا حذف لفظ التنوين عنها لفظت ( مدينَ هـ ) والمعنى باقٍ كما هو وهذا يدل أيضاً على أن التنوين هو ليس من أصل بناء الكلمة .
أما التاء المدورة الآخرية في كلمة ( مدينة ) فتكتب تاء مدورة وتلفظ هاء .  
وهكذا يطرد هذا المثال مع تنوين الضم وتنوين الكسر .

س / هل تنطبق إحكام النون على نون الوقاية أو النون المتحركة ؟

ج / لا تنطبق لان النون متحركة وكل نون متحركة غير مشمولة بهذه القواعد والأحكام بل لها قواعد وإحكام أخرى حسب مواقعها .

س / ما هي علامة الإظهار في المصحف الشريف والتي توضع على النون لغرض الإظهار  ؟

ج / علامة الإظهار في المصحف الشريف للنون وغيرها من الحروف المراد إظهارها رأس حاء صغيرة مبتورة (      ).
س/ هل مصطلح الإظهار يخص النون والتنوين والغنة ؟ 

ج / لا، بل الإظهار يشمل جميع الحروف كل حسب موقعه، وكثر استخدامه في النون والتنوين والغنة. 
س / هل النون الأبتدائية مشمولة بقواعد التلاوة ؟

ج / لا ، لأنها دائما متحركة ، ومن شروط شمولها بقواعد التلاوة ان تكون ساكنة وان لا تكون واقعة في بداية نطق كلمة لوحدها ابتداءً إلا في مواضع سنتناولها في بحوث أخرى بعد ( أل ) التعريف إن شاء الله .
س / ما الفرق بين الإدغام الناقص والإخفاء ؟ 

ج / كلاهما يشتركان في أن الحرف الأول خال من علامة السكون (   ) والحرف التالي له غير مشدد (عدا النون والميم المدغمتين يبعضهما ) إلا أن الإخفاء يختص بأن يكون الحرف التالي له من حروف الإخفاء وهذا شرط ، وحروف الإخفاء كما ذكرنا هي (ت ، ث ، ج ، د ، ذ ، ز ، س ،ش ، ص ، ض ، ط ، ظ ، ف ، ق ، ك ) أما حروف الإدغام الناقص فهي ( ي ، ن ، م ، و) والمجموعة بكلمة ( ينمو) 

 س / هل يحق للمؤذن والخطيب وأصحاب الفن والشعراء من أن يتلاعبوا في زمن الغنة ؟ 

ج / نعم ولا ضير في ذلك ولكن لا يحق لهم في تلاوة القرآن والذي تبلغ في أقصاها أربع حركات على روايات وقراءات. 

س / لماذا سميت حروف الحلق الستة ( الهمزة والهاء والعين والحاء المهملتان والغين والخاء المعجمتان ) بحروف الإظهار   ؟ 
ج / وذلك لظهور النون الساكنة والتنوين عند تلاقي واحد منهما سواء كانت تلك الحروف في كلمة منفصلة عنهما نحو ( من ء امن ، كل ء امن) أم في كلمة واحدة نحو (ينأون) حيث لا يقع التنوين في كلمة واحدة وقد مر شرح ذلك
 .  

س/ هل تصيب الغنة حروفاً أخرى غير النون ؟ 

ج / نعم تصيب الميم والياء والواو ولكنها في الياء والواو تكون شبه غنة وتسمى الغنة الكاذبة.  
نون          الإسناد
هي نون صغيرة توضع تحت التنوين إذا جاء بعدها ساكن لان لفظة التنوين تنتهي بساكن وبعدها ساكن فهنا التقى ساكنان ، ومن عادة العرب أن لا يلتقي لديهم ساكنان فتوضع هذه النون لإسناد التنوين وتكون مكسورة كي يلغى الساكن الاول وتأتي مع تنوين الكسر مثل ( زينةٍن الكواكب ) حيث تقرأ ( زينتن لكواكب ) .

وتأتي مع تنوين الفتح ( قومَاًن الله ــــــ) حيث تقرأ ( قومن لله )  حيث ترقق لام لفظ الجلالة لان كلمة قوماً تنتهي بلفظ ساكن ( قومَنْ ) وكلمة ( الله ) لفظ الجلالة تبدأ بهمزة وصل فلا تلفظ وبعدها يأتي لام لفظ الجلالة ساكن فلما التقى ساكنان وهما النون الساكنة واللام الساكنة والعرب لا تهتدي بساكنين فقد وجدت هذه النون المكسورة لالتقاء الساكنين . 
                           الفصل التاسع

أحكام  النون الساكن والتنوين

للنون الساكن والتنوين أربعة أحكام:
أولا :  الإظهار         ثانياً : الإخفاء          ثالثاً : الاقلاب            رابعاً : الإدغام
(ء ه ع غ ح خ)      (ت ث ج د ذ ر ز س ش ص ض ط ظ ف ق ك )        ( ب )            (ي ر م ل و ن )   
أولا : الإظهار النوني  

الإظهار ( لغة ) : البيان أو الإعلان .

الإظهار ( اصطلاحا ) : هو ان تخرج النون الساكنة والتنوين من مخرجهما من غير غنة فيقرعه اللسان ( أي بقاء ذات الحرف وصفته معاً ) إذا جاء بعدهما احد حروف الحلق الستة أي حروف الإظهار ( أ ، هـ ، ع ، ح ، غ ، خ ) 

والمجموعة في أوائل كلمات العبارة الآتية 
( أخي هاك علما حازه غير خاسر )
أو في أوائل كلمات العبارة الآتية 

( الله حي خالق عدل غني هادي )

ويكون الإظهار في كلمتين  ( إن هو ) أو في كلمة ( ينأون ) وعلامته هو ان نحس بالتصاق طرف اللسان باللثة وأصول الثنايا ( الأسنان الأمامية العلوية)
الإظهار : هو أن تلفظ النون الساكنة حيثما كان لفظا يظهر فيه مذاقها الطبيعي دون من تعلق به من شئ من غنة أو إشمام حرف آخر أو اقلاب أو قلقلة
 .
الإظهار: هو إخراج كل حرف من مخرجه من غير غنة في الحرف المظهر. (
).
الإظهار : أداء الحروف من مخارجها من غير غنة أو تغير إما بالنسبة للنون الساكنة أو التنوين فيلزم إظهارها إظهاراً كاملا إذا جاء بعدهما احد أحرف الحلق الستة ومن علامة الإظهار هو أن تحس بالتصاق طرف اللسان باللثة وأصول الثنايا . مثل ( كُفُواً أَحد  ـــــــ  كُفــُــوَنْ أََحد ) . 
الإظهار : هو إظهار النون الساكنة او التنوين عند ملاقاة حروف الحلق 
 . 
الإظهار : هو نطق النون بلا غنة أو قلقلة أو إدغام أو اقلاب أو اشمام وإنما يكتفي بنطق الحرف بالحد الأدنى من النطق الذي يسمع بوضوح كافٍ دون أن يشاب بذيول صوتية مفتعلة والعادة في هذا الإظهار النوني أن يكون عند كل نون ساكنة كائنة في نهاية مقطع زوجي أو ثلاثي موقوف عليه كقولنا ( زمن  وزمان وأمين ومأمون ... الخ ) ويقع الإظهار أيضا في النون الساكنة إذا جاء بعدها احد حرفين : ( الواو أو الياء ) في مقطعين متجاورين ضمن كلمة واحدة مثل ( دنيا – بنيان – صنوان – عنوان ) . (
)
الإظهار : إخراج كل حرف من مخرجه من غير غنة في النطق وذلك إذا وقع بعد النون الساكنة أو التنوين حرف من حروف الحلق الستة .
  
جمعت حروف الإظهار في المقولة الآتية :

أخي هاك علم حازه غير خاسر
للمتقدمين في أحكام التلاوة  و مدا رجها
سبب الإظهار
ذكر بعض العلماء : وجه إظهار تلك الحروف في النطق لبعد مخرجها عن بعضها اذ النون من طرف اللسان وحروف الحلق من الحلق فالمسافة بعيدة تحتم إظهار كل حرف وإظهار مكانه المنطوق به (
). 
· وكذلك مخرج التنوين من الخيشوم وهو بعيد عن الحلق فوجب الإظهار فيه  كالنون ، فلا بد من ان ينطق بالنون والتنوين ثم ينطق بحروف الإظهار من غير فصل بينهما . فلا يسكت على النون والتنوين ولا يقطعها عن حروف الإظهار . (
)
· كما ان للتنوين ثلاث مراتب : 
1. المرتبة العليا      ←    عند الهمزة والهاء (  ينأون ، من ءَامن ، منهم ، من هاد ، جرف هار).
2. المرتبة الوسطى  ←    العين والحاء  ( من عمل ، حقيق علي ، ينحتون ، من حكيم ، عليم حليم ).
3. المرتبة الدنيا     ←
الغين والخاء (  فسينغضون ، من غل ، قولاً غير ، من خزي ، يومئذ خاشعة ). 
- وسبب إظهار النون الساكنة والتنوين عند هذه الأحرف الستة المذكورة بعد مخرج النون من طرف اللسان ،  والإدغام أنما يسوغه التقارب ثم لما كان النون والتنوين سهلين لا يحتاجان في إخراجهما إلى كلفة وحروف الحلق أشد الحروف كلفة وعلاجاً في الإخراج حصل بينهما وبينهن تباين لم يحسن معه الإخفاء كما لم يحسن الإدغام ، إذ الإخفاء قريب من الإدغام ، وكلما بعد الحرف كان التبيين أظهر فتظهر النون والتنوين عند الهمزة والهاء إظهاراً بيناً ويقال له أعلى ،وعند العين والحاء إظهار أوسط وعند الغين والخاء إظهاراً أدنى
   . 
ملاحظات 

1. أقر علماء التلاوة لجميع القراء الإظهار في هذه الحروف وهي ستة (أ هـ ، ح ، خ ، ع ،غ). 

2. تسمى حروف الإظهار حروف الحلق لأنها تخرج من الحلق وهو ما يتصل بالحنجرة (الجهاز الصوتي الفموي)
   
3. الحروف المظهرة وافق عليها وأقرها معظم علماء التلاوة وأستثنى بعضهم القليل من الكلمات مثل (فسينغضون ، وأن يكن غنيا ، المنخنقة) بحجة قربهما من حرفي أقصى اللسان وهي القاف والكاف ولكن هذا الاستثناء لم يصمد أمام قواعد التلاوة وسياق الأداء ولم يقر ذلك في قراءة حفص. 
4. أحرص على أن لا تظهر الغنة في النون الظاهرة حيث أن (النون) لا تظهر إلا إذا وقف عليها غير مشددة، وبكلام آخر لا تكون النون مشددة ( ولا التنوين الذي هو نون ساكنة) في حالة إظهار إلا إذا : 
1. وقف على النون غير مشددة .
2. إذا جاء بعدها حرف من حروف الإظهار . 
3. إذا جاء بعدها واواً أو باءاً في كلمة واحدة مثل (بنيان ، صنوان ، دنيا ، عنوان ، أنياب) . 
5. قال إبراهيم الحقي في كتاب (تجويد القرءان العظيم) المكتوبة نسخته سنة 1183هـ أستعمل في تحديد ذلك مصطلح الإظهار والقطع ، قال : ( وإذا أدخلنا النون والتنوين على أحد حروف الحلق ( أ هـ ع ح غ خ) يقرآن بالإظهار والقطع عن هذه الحروف الستة مثل ( من أمن) وهو يعني أنقطاع الصلة الصوتية بين الحرفين وانعدام التأثر والتأثير بينهما ولا يعني وجوب التوقف على النونات المظهرة علماً أن التوقف عليها لا يعني تغيير صفة الإظهار فيها 
 ، ولذلك نرى في كثير من المصاحف كلمة (قطع) بين النون وحرف الإظهار في الصفحة التي بعدها ( من قطع أمن ) وهذا لا يعمل به في قراءة حفص. 

6. لا يتوهم أحد بحساب ألف الهمزة على أنه ألف وخاصة إذا وضعت الهمزة على الألف (أ) فهذا ليس ألف وإنما همزة حيث أن الألف حرف مدي لا علاقة له بالإظهار . 
7. نلفظ النون لفظاً اعتياديا إذا جاء بعدها أحد حروف الإظهار الستة ولا يعمل لها شيء بل نمر عليها مرور الكرام.
8. حقيقة الإظهار: أن ينطق بالنون والتنوين على حدهما ثم ينطق بحروف الإظهار من غير فصل بينهما وبين حقيقتهما فلا يسكت على النون ولا نقطعها على حروف الإظهار 
.
9. يقال لكل قاعدة شواذ ويشذ عن قاعدة الإدغام الكلمات التالية (دنيا،قنوان، صنوان، بنيان )
	الحرف 
	ء
	هـ
	ح
	خ
	ع
	غ

	مع النون 
	من ءَامن  
البقرة ، 63 
	 انْ هو
الزخرف ، 51    
	 منْ حسنةٍ   
النحل ، 97 
  
	منْ خير
القصص ، 24 
	منْ عاد
البقرة ، 275 
	من غلٍ
النحل،97


	في كلمة واحدة
	ينْأون
الأنعام ، 26  
	منْهاجاً
المائدة ، 48 
	ينْحتون
الحجر ، 82

	المنْخنقة
المائدة ، 3
	 انْعمت
الفاتحة ، 7
	فسينغضون

الحجر، 82

	تنوين الضم
	رسولٌ أمين
الشعراء ، 107

	جرفٌ هار
التوبة ، 109 

	عليمٌ حكيم

يوسف ، 10
	 لطيفٌ خبير
الحج، 63 

	 اجرٌ عظيم
التوبة،22 
	عزيزٌ غفور
فاطر،28 

	تنوين الفتح
	كُفوُاً أحد
الإخلاص ، 4

	فريقاً هدى
الأعراف، 30 
	عليماً حكيماً
النساء ، 92 

	عليماً خبيراً
النساء  
	سميعاً عليما
النساء، 148
	 حليما غفورا
الأسراء ،44 

	تنوين الكسر
	جناتٍ الفافا
النبأ ، 16 

	جرفٍ هار
التوبة ، 109 

	سبيل ٍ حتى 

النساء، 43 
	 كاذبة ٍ خاطئة

العلق ، 16 


	 يومئذ ٍعن 

التكاثر، 8 
	  وادٍ غيرُ


ثانياً الإخفاء : ( الاخفات )
الإخفاء ( لغة ) : الستر يقال اختفى الرجل عن أعين الناس بمعنى أستتر عنهم 
. 
الإخفاء ( اصطلاحا ) : وله عدة تعريفات اخترنا ابسطها وأكثرها شيوعا .
الإخفاء : هو النطق بالنون الساكنة أو التنوين لفظا خفيفا يكون بين الإظهار والإدغام مع بقاء الغنة ، إذا جاء بعد النون أو التنوين احد الحروف الخمسة عشر الآتية والتي تسمى حروف الإخفاء  ( ت ، ث ، ج ، د ، ذ ، ز ، س ، ش ، ص ، ض ، ط ، ظ ،  ف ، ق ، ك ) وقد جمعت في أوائل كلمات البيت الآتي : 

صـــف ذا ثـــناكم  جــاد  شــخص  قــد  ســما          دمْ طــــيباً  زدْ فـــي  تـــقى ضــع ظـــالما

فإذا وقع حرف من هذه الحروف بعد النون الساكنة من كلمة أو من كلمتين أو بعد التنوين أخفيت النون الساكنة والتنوين عندها ويسمى أخفاءاً حقيقياً وذلك لزوال الحرف وبقاء غنته.  

الاخفاء : ان يمال عن مخرج الصوت ميلا يسيرا على وجه غير ظاهر ولا مسموع . 

الاخفاء : هو النطق بالنون الساكنة أو التنوين خالية من التشديد وسطا بين الإظهار والإدغام مع الغنة ( إعفاء معظم لفظ النون الساكنة والتنوين ) إذا جاء بعدهما احد حروف الإخفاء (
)  . 
الإخفاء : ذهاب ذات النون من اللفظ مع بقاء صفة الغنة وقد قصر الإخفاء للتمشية (
)   .

الإخفاء : هو حال بين الإظهار والإدغام عارٍ من التشديد مع بقاء الغنة في 

الحرف الأول  ( وهو النون الساكنة والتنوين ) (
) .

الإخفاء هو أن يأتي بعد النون الساكنة أو التنوين أحد حروف الإخفاء فننطق (النون الساكنة والتنوين) بين الإدغام والإظهار خالياً من التشديد مع المحافظة على الغنة بمقدار حركتين.   

الإخفاء : النطق بالحرف بصفة بين الإظهار والإدغام عار من التشديد مع بقاء الغنة في الحرف الأول والمراد به الحرف الأول النون الساكنة أو التنوين 
.
الإخفاء :لزوم الغن بإخفاء النون الساكن أو التنوين عندما يتلوهما حرف من حروف الإخفاء الخمسة عشر بصفة تكون بين الإظهار والإدغام ( كيف تقرا القرآن ص74)

ملاحظة: تلفظ النون مسموعة من الأنف ولا يشدد حرف الإخفاء الذي يليها . 

نرى إن التعاريف قد أوضحت معنى الإخفاء وعلينا مراعاة بعض المعلومات التالية كي يتم وضوح المعنى في ذهننا .

1. النون التي يصيبها الإخفاء يأتي بعدها مباشرة حرف من حروف الإخفاء ( الخمسة عشر ) المذكورة.
2. النون التي يصيبها الإخفاء تأتي في الخط القرءاني خالية من العلامات أو الحركات  معراة من علامة السكون ذات الرسم القرءَاني (     ) أو غيرها .
3. التنوين الذي يصيبه الإخفاء يأتي في الخط القرءَاني هكذا ــــًــــ ، ـــــٍـــ ، ــــُُـُُــــ  .
4. يجب ان تظهر الغنة بالإخفاء فالغنة هنا لازمة وأنصح مطالعة موضوع الغنة في هذا البحث عدة مرات .
5. أضاف بعض العلماء إلى ان : 
· الإظهار  هو بقاء ذات الحرف  وصفته معا  .

· الإدغام التام  هو ذهابهما  معا أي ذهاب ذات الحرف  وصفته معا  .
· الإخفاء ذهاب ذات النون  والتنوين  من اللفظ  من غير تشديد  وإبقاء  صفتهما التي هي الغنة حيث  ينتقل مخرجها من اللسان  إلى الخيشوم(
).
6. مراتب الإخفاء ثلاثة : 

اعني عند الطاء والدال والتاء { عند الطاء ( صعيداً طيباً ) عند الدال ( عنده ) عند التاء ( كنتم ) }
                  أدنى عند القاف والكاف: مثل (من قبل) (البقرة، 25)      
                  أوسط عند العشرة الباقية : مثل ( قولاً ثقيلاً ) (المزمل، 5) 
7. الفرق بين الإدغام والإخفاء هو أن الإدغام  فيه تشديد  أو ليس فيه تشديد  والإخفاء لا تشديد فيه  أي أن المخفي مخفف والمدغم مشدد أو غير مشدد . والإخفاء  عند الحروف والإدغام  يكون في الحروف  أي أن الإخفاء  لا ينقلب  إلى مثل  الحرف  الذي يليه  ويدخل  فيه ويشدد الحرف الثاني  بل هو واضح من مصطلحه الإخفاء  أي  يختفي تقريبا  وكما قلنا  تبقى غنته  فقط  أي أن التشديد ممتنع منعا باتا  عند الإخفاء . 
8. تلفظ نون حرف العين في ( كهيعص ) واضحة لا يصيبها الإخفاء هكذا ( عينْ صاد ) بسبب إنها ملحقة بالمد اللازم وسنتعرض  في بحوثنا القادمة  والخاصة بـ ( المدود ) إن شاء الله.
9. ينبغي لفظ حرف القاف ( ق ) مخففا لنسلم من التشديد كونه حرف قلقلة إذا جاء بعد غنة النون (من قتل) أو بعد غنة التنوين مثل سميعُ ُُ قريب 
.
10. مخرج حروف الاظهار هو الحلق ومخرج النون والتنوين من طرف اللسانفهاذان امخرجان متباعدان جدا فلا يمكن ان يدغما لان الادغام غالبا ما يحصل بين الاحرف التي تخرج من مخرج واحد أو من مخارج متقاربة أي كلما تبلعد المخرجان انعدم الادغام ووجب الاطهار.
11. عند الاظهار.
12. عند الاظهار يسكن النون وتلفظ حروف الاظهار دون الفصل بينها وبين النون أي لا نسكت على النون ولا نقطعها عن حروف للاظهار ولا نقلقل ولا نجعل للنون والتنوين غنة . بل نسكن النون بلطف وبعد نلفظ حروف الاظهار مباشرة بالسرعة الاعتيادية اثناء الكلام .
13. مال بعض أساتذة علم الأصوات إلى استبدال مصطلح ( الإشمام ) بدل ( الإخفاء ) استنادا إلى قواعد صوتية عندهم ولكنهم انفردوا  بها ولا يرغب احد ان تتكرر مثل هذه الاختلافات  في أصول التلاوة  كي لا نقع في مطب المدارس المختلفة . حيث كلما كثرت الاجتهادات واختلقت المصطلحات ازدادت  المشكلات  لدى متعلمي  التلاوة  والأصلح هو توضيح المصطلح  وتدعيمه بالأمثلة  مادام  مقصود لفظه  ويستطيع قاريء القرءَان  أداءه بصورة مضبوطة  فهل نحن بحاجة إلى هذه المشاكلات .. فإذا أخرجت لنا  في كل عهد مشكلة  لتفاقمت المشاكل  وتجمعت عبر التاريخ  ولاحتار  القراء حيث تتكدس المشاكل وتصبح أكثر من منطوق الموضوع نفسه وقواعده  ولانزال نعاني من القراءات السبعة  أو العشر أو الأربع عشر والذي يبحث  في تاريخ علم التلاوة  يجد ان القراء كانوا خمسين قارئا  كل قاريء  يقرا باجتهاده ويقول هكذا وصلني  عن فلان وعن فلان ... إلى أن يصل سنده إلى رسول الله ( صلى الله عليه واله وسلم ) والحمد لله قد اندثرت أكثر هذه القراءات  والقراءة  الان  المفضلة في العالم الإسلامي  وتعتبر القاسم المشترك بين كل القراءات هي القراءة التي وصلتنا عن طريق الشاطبية  براوية حفص عن عاصم بن أبي النجود الكوفي  فهي سهلة وبسيطة  وقواعدها جيدة واقرب إلى اللهجات العربية القديمة والحديثة  وخاصة لهجة قريش  كما وجه النبي ( ص ) والخلفاء ( رض ) من بعده  حيث ان العالم الإسلامي يقرا برواية حفص  عدا مناطق تونس والجزائر والمغرب وموريتانيا والصومال وبعض الدول الإفريقية  تقرأ برواية ورش عن  قالون .     
 أقول آن الأوان كي نوحد هذه القراءات  في عصر الاتصالات الحديثة  فماذا نقول  لمن يدخل الإسلام حاليا من شعوب الأرض إذا رأى هذا  الاختلاف  في القراءات  وهو يتكلم لغة غير اللغة العربية كما وأرجو  أن تتوحد مصطلحات الضبط والتلاوة التي اشرنا إليها في بحثنا السابق . 
12- يكون الخفاء بالنسبة إلى النون الساكنة في كلمة واحدة أو في كلمتين أما بالنسبة إلى التنوين فلا يكون إلا في كلمتين.

                                                           أحترازات 
1-عدم إشباع الحركات التي تقع قبل النون أو التنوين كي لا يتولد منها حرف كبير بل نمر على هذه الحركات بصورة طبيعية أو مثل ما يقول المثل ( مرور الكرام ) فلا نشبع حركة الكسرة في كلمة    ( مِنْكُم ) كي لا يتولد من الكسرة أمها وهي الياء ولا نشبع  حركة الفتحة فتتولد أمها وهو الألف قبل الفتحة  في كلمة ( عنكم ) فإذا أشبعت تصبح ( عانكم ) وكذلك  لا نشبع حركة  الضمة  فتتولد أمها وهو الواو  في كلمة مثل ( منقلب ) فإذا اشبعت الضمة تصبح ( مونقلب ) لذلك أرجو التأكيد .
2- أحترز من المد عند الأتيان بالغنة في النون والميم على نحو ( إن الذين ) و  ( وإما فداء ) فلا تبالغ في إظهار الغنة فيتولد منها حرف مد فيصير اللفظ في الأولى (إين الذين) وفي الثانية ( أيما فداء ).
3- أحترز من إلصاق اللسان فوق الثنايا ( الأسنان الأمامية العليا ) عند إخفاء النون. 
4- أحترز عن ترك الغنة في موضعها أو إظهار النون بدلها 
.   
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	كتاب كريم (النمل ،29)

	ج
	فأنجيناه (الأعراف،64)
	من جاء (القصص،84)
	خلق جديد (ق ،15)

	ش
	منشورا (الأسراء، 13)
	من شيء ( آل عمران ، 92)
	غفور شكور (فاطر ، 30)

	ق
	منقلب (الشعراء، 229)
	من قطمير (فاطر ،13
	فتح قريب  (الصف،13)

	س
	الإنسان (الدهر ، 1)
	أن سيكون  (المزمل ،20)
	رجلا سلما  ( الزمر ،29)

	د
	اندادا  (البقرة ،22)
	من دابة   (الأنعام ،2)
	كأسا دهاقا (النبأ ،34)

	ط
	ينطقون (الأنبياء،63)
	من طين (الأنعام،2)
	صعيدا طيبا  ( النساء، 43)

	ز
	انزلنا (البقرة ،57)
	فأن زللتم  (البقرة ،209)
	نفسا زكية (الكهف ،74)


	ف
	ينفقون (البقرة ،2)
	من فضله (آل عمران ،180)
	ماء فراتا (المرسلات ،27)

	ت
	احسنتم (الأسراء ،7)
	من تاب (الفرقان ،70)
	جنات تجري  (البقرة ،27)

	ض
	منضود  (هود ،82)
	من ضل ( المائدة ،105)
	قوما ظالين   (المؤمنون، 106)

	ظ
	ينظرون (البقرة ،162)
	من ظهير (سبأ ،22)
	ظلا ظليلا ( النساء ،57)


ملاحظة : نلاحظ عدم وجود أي علامة فوق حرف النون دلالة على أنها سوف تصاب بالإخفاء أو إصابات أخرى . 
للمتقدمين  في             أحكام  التلاوة  و  مدا رجها
أما الألف  فلا يعرف  له إدغاما لان الألف  في العربية  ساكنة دائما و الإدغام  إنما يقع  بين ساكن ومتحرك  ولا صورة للتحرك في الألف لأنه حرف مد فقط .
ويسمى إخفاءاً حقيقياً  فمتى أتى حرفا من حروف المعجم  عند الباء  الموحد  والميم بعد الميم الساكنة  وجب إظهارها ويسمى إظهاراً شفويا ويحذر  من إخفاءها عند الواو  والفاء  لقربها  ولاتحادها مع الفاء  في المخرج .

· وجه إخفاء النون  والتنوين  عند ملاقاته لهذه  الأحرف  هو إنهما  لم يقربا من  هذه الأحرف  مثل قربهما من حروف الإدغام فيدغما ولم يبعدا مثل بعدهما من  حروف الإظهار فيظهرا فأعطيا حكما متوسطا بين الإظهار والإدغام وهو الإخفاء المحض الذي  لا قلب معه  ولذلك  لم يحسن القلب لعدم  ما تقتضيه من عسر الغنة ثم إطباق الشفتين .
· عند إجراء عملية الإخفاء ، نحاول أن نخرج الإخفاء من مخرج الحرف الذي يلي النون الساكنة أو تنوين . 
· يأخذ الإخفاء صفة الحرف الذي يلي النون الساكنة أو التنوين ، أي أن الإخفاء يكون مفخماً إذا كان الحرف الذي يلي النون الساكنة أو التنوين مفخماً مثل ( من طيبات ) فما دام الطاء الحرف المفخم فيجب تفخيم غنة  النون. 
· إذاً كان الحرف الذي يلي النون الساكنة أو التنوين مرققاً يكون الإخفاء مرققاً مثل : ( من ذا الذي) فالذال مرققة أذن الغنة مرققة .  
                            ألفصل الثالث

ثالثاً : الاقلاب 

الاقلاب ( لغة ) تحويل الشيء عن وجهه 
  . 

· تحويل الشيء عن وجه يقال قلبه أي حوله عن وجهه.(كيف تقرأ القرآن ص65 لسان العرب ج\1 ص685 مادة قلب)
الاقلاب (اصطلاحا) وله عدة تعار يف بعضها  يقوي البعض ويدعمه .

الاقلاب : قلب النون الساكنة أو التنوين  ميما  مصحوبة بغنة  إذا جاء بعدهما  الباء وهو جعل  حرف مكان حرف آخر  مع مراعاة الغنة أو يكون الاقلاب  عندئذ ميما مخفاة بغنة(
) . 
الاقلاب : جعل حرف مكان آخر  أي قلب النون الساكنة أو التنوين  عند ملاقاة  الباء الموحدة  ميما مع إخفائها  ومراعاة  الغنة والإخفاء أي إخفائها  بغنة  والغنة صوت يخرج  من الخيشوم ( الأنف ) ولا عمل للسان فيه وللاقلاب حرف واحد هو ( الباء )  ويكون في كلمة واحدة ( لينبذن  ---- ليمبذن ) 
( انبياء ---امبياء ) ( ينبت ----- يمبت )  أو في كلمتين ( من بعد ---- ممبعد ) ( سميع بصيرٌ ---- سميعمبصير ) ( ان بورك ----- ام بورك ) وقس على ذلك .
الاقلاب : هو قلب النون الساكنة  والتنوين  عند ملاقاة الباء الموحدة ( ميما ) مخففا خالصا واخفاؤها  بغنة(
) . 

الاقلاب : هو جعل حرف مكان حرف اخر مع الاخفاء ويقلبان ميما  مخفاة في اللفظ لا في الخط بلا تشديد ، لأنه بدل  لا أدغام فيه ، الا ان  فيه غنة ، لان الميم  من الحروف التي تصحبها الغنة ، إذا التقى الباء الموحدة سواء كانت النون مع  الباء في كلمة أم في كلمتين (
) . 
الاقلاب هو قلب النون الساكنة أو التنوين ميماً في النطق دون الكتابة ثم أخفاءها أخفاءاً شفوياً ، كما في الميم الساكنة ويكون في حالة واحدة عندما تتبع النون أو التنوين بحرف الباء .  
الإقلاب : جعل حرف مكان آخر مع مراعاة الغنة في الحرف الأول ، والإخفاء يقع مع حرف واحد وهو الباء ، فإذا وقعت بعد النون الساكنة في كلمة أو كلمتين أو بعد التنوين أو شبه التنوين نحو [لَنَسْفَعَنْ بِالنَّاصِيَةِ] {العلق:15} وتقرأ ( لنسفعمبنناصية)  حيث وجب قلبها ميماً ويسمى (إقلاباً) وصورته أن تقلب النون ميماً ثم أخفيت قبل الباء وكذا التنوين لسهولة النطق إذ النطق بالإقلاب أيسر من الإظهار . 
· الإقلاب : هو عبارة عن قلب مع إخفاء لمراعاة الغنة والمراد هنا قلب النون الساكنة والتنوين ميماً مخفاة قبل الباء الموحدة مع بقاء الغنة الظاهرة وهذا بإجماع القراء سواء كانت النون مع الباء في كلمة أو في كلمتين ، والتنوين لا يكون إلا في كلمتين نحو (أنبئهم) و (وأن بورك)  و (سميعُم بصير)(
)
· وذاك أن النون الساكنة اذا جاء بعدها باءا في كلمة أو كلمتين انقلبت –النون- الى ميم ..ومن ذلك ( الأنبياء) فانها تلفظ بميم بدلا من النون .. أي يقال ( أمبياء) ولكنهالا تكتب ميما بل يحافظ على كتابتها بالنون .(قواعد التجويد والالقاء الصوتي ص153) 
· تلفظ ميم الاقلاب بزمن قدره نصف ميم كونها صغيرة مع الغنة وعدم التشديد ( وهذه الملاحظة مهمة  جدا  ارجو الالتزام بها )      ِمِ

· تكتب رموز الاقلاب  في تنوين الفتح  (--------   ) وفي تنوين الكسر ( --------   ) 
 وفي تنوين الضم   وم      وفي النون  ن م   

· لا يقع الاقلاب الا في اللفظ  فقط عدا عدة كلمات مثل عمّ واصلها  عن ماذا 

لفظ ميم الاقلاب  

تلفظ ميماً مخفاة ظاهرة ولا تنطبق الشفتين كامل الأنطباق عند اللفظ بل تبقى مفتوحة بسمك ورقة وقد  اختلف  علماء  الضبط  والتلاوة  في لفظها لعدة أسباب  منها :
اولا -  تعدد القراءات فلو علم  القاريء العزيز  ان القراءات أكثر من عشر قراءات لاخذه العجب  بعيدا ولكني  ساصرح له بان هنالك  أكثر من  خمسين قراءة للقرءَان الكريم  مثبتة  في تاريخنا والمشهور منها  هو القراءات الأربع عشرة  واضمحلت  إلى عشر  ثم إلى سبع وهي الاشهر الان .  والذي يحز في نفسي  دائما  وعند المسلمين  كافة  ان هذا الامر قد انتهى  في زمن الخليفة  عثمان بن  عفان ( رض )  وبموافقة صريحة  من امير المؤمنين  علي بن ابي طالب ( عليه السلام )  حيث وحدت القراءات كافة بالمصحف الامام  ونسخ منه عدة نسخ  ووزعت على الأمصار فلماذا  بقيت هذه القراءات لحد الان ؟ الله اعلم : اسأل الله العلي القدير ان يهدي هذه الامة وتقوم لجان اسلامية  عالمية بضرورة  توحيد القراءات  أو الاتجاه  إلى قراءة القرءَان الكريم  برواية  حفص عن عاصم  بن ابي النجود الكوفي  والمشهورة  قراءته لدى أكثر من مليار  مسلم الان لسهولة  قواعدها ولكونها  القاسم المشترك  بين كل القراءات كما  ولعدم  تعقيدها  ذكرنا ذلك  في عدة من كتاباتنا .
ثانياً  : الاجتهاد الشخصي  حيث وجد من يقرأها ويلفظها  بميم كبيرة كالميم التي تلفظ  في كلمة ( يوم) فاقول لهؤلاء لو اراد  علماؤنا الافاضل القدامى ان تلفظ  كما تلفظ  الميم الكبيرة  لوضعوا عليها ميما كبيرة  ولكنهم أرادوها نصف ميم  وبغنة  أو الحقيقة  هي قراءة الرسول ( صلى الله عليه واله وسلم ) ولا أريد  في هذا البحث أن أصحح أو أخطئ   فئة على حساب فئة  أخرى  ولكن من خلال المثال الآتي  نصل إلى  حقيقة لفظها بالمنطق السليم  ويكون القاري هو الحكم 

- انظر كيف تلفظ حرف  ( الميم )  في الكلمات الآتية وعلى  السليقة والفرق بين الميم  في الحقل الاول والميم في الحقل الثاني : 

مع النون  في كلمة   انبعاثهم ------ امبعاثهم    / سوة التوبة  46    لينبذن ----ليمبذن
                        الانباء -------  الامباء / سورة القمر 4 
                         الانبياء ----- الامبياء  / سورة النساء 155 
                         انبعث ------  امبعث  / سورة الشمس  12 

 مع النون في كلمتين   من بعد ------- ممبعد 

مع تنوين الضم  :   رجعُ ُ بعيد ------- رجعمبعيد    / سورة ق 3 
مع تنوين الفتح : جزاءَ بما ---------- جزاءَمبما ، قائما بالقسط --- قائمَمْ بالقسط
مع تنوين الكسر : ضلالٍ بعيد ----- ضلالمبعيد / ءَايات بينات ------ءَاياتمبينات 

ملاحظة : تلفظ بميم مغناة ومخفاة كون الميم تشترك مع الباء بأنهما يخرجان من الشفة وكون الميم أيضاً فيها غنة تشبه غنة النون فتلتقي معها وعند اللفظ تلفظ ميماً مغناة مخفاة مع ترك فراغ بسمك ورقة بين الشفتين وعدم أطباقهما أطباقاً تاماً . 

للمتقدمين  في مدارج علم التلاوة واحكامها 

هذا الاقلاب عسر الاتيان بالغنة  في النون والتنوين  مع الاظهار  ثم اطباق  الشفتين  لاجل الباء  وعسر الإدغام لاختلاف المخرج  وقلة التناسب 

اما عدم  حسن الاخفاء فلكونه حالة  بين الاظهار  والادغام  فلما  لم يحسنا  لم يحسن أيضا  ولما لم يحسن واحد من الثلاثة تعين الاقلاب  كما تعين اخفاء  الميم . ومعنى ذلك  ليس  اعدامهما بالكلية بل إخفاؤها وستر ذاتها في الجملة  بتقليل  الاعتماد على  مخرجهما وهو الشفتان  وكذا تشارك  الباء في المخرج  واكثر الصفات التي هي الجهر والاستفال  والانفتاح والاذلاق مثل (  انبئهم ) و ( ان بورك ) و ( عليم بذات الصدور )(
)   . 

· والتنوين لا يكون معه الا في كلمتين  لما عرفت ذلك باجماع القراء  لعسر الاتيان  بالصفة ثم اطباق الشفتين  مع الاظهار ولاختلاف المخرج  وقلة التناسب  مع الإدغام  فتعين  الاخفاء بقلبهما ميما  لمشاركتهما الباء مخرجا والنون غنة ( الميم شفوية  فتتحدد مع الباء ، وفيها غنة فتلتقى مع النون ) مثل ( امبئهم ) (البقرة 33) ( سميعمصير ) (المجادلة 1 ) و ( خفي )  بتخفيف الباء للوزن وكذا بكلمتين وكلمة بتسكين اللام فيهما لذلك (
). 
· وقال العاملي وهو يبين سبب الاقلاب  قال لعسر الاتيان بالنون ثم ابقاء الشفتين مع الاظهار ولاختلاف المخرج وقلة التناسب مع الإدغام  فتعين  قلبهما  ميما لمشاركتها  لها في الغنة ومشاركة الباء في المخرج وكذا  كل ميم ساكنة قبل باء متحركة فانها تغن كما ( هنا ) (
) .  
· قال بعضهم السر في هذا الاقلاب حكمي  الحرفين  اذ النون من طرف اللسان ومنها يستدعي  خروجهما من الخيشوم والباء تتطلب انطباق الشفتين فتطلب المقام الاتيان بحرف يجمع صفة الحرفين وقد تيسر ذلك في الميم اذ هي شفوية فتتفق مع الباء وفيها غنة فتلتقي مع النون (
) . وهذه التعاريف عزيزي القاريء  تعطي وجهات  النظر وهي تقترب من الحقيقة بنسبة عالية  ولكن يبقى  الترتيل  هو سيد الموقف لان هذه التعاريف والآراء جاءت جميعا بعد  التنزيل بفترة طويلة وتلاوة القرءَان  وردت الينا  عن طريق القراء والمشايخ بروايات موثوقة تنتهي بسندها إلى سيد المرسلين محمد ( صلى الله عليه واله وسلم )  واني افضل الرأي الاخير فهو اقربها قبولا من ناحية المنطق . 
· وقال بعضهم إنما أخفيا لأنهما لم يبعدا منهن كبعدها من حروف الحلق فيجب الإظهار للتراخي ولم يقربا كقربهما من حروف (ل م ي ر و) فيجب الإدغام  للمزاحمة فصار عندهن مظهرين ولا مدغمين وغنتهما مع ذلك باقية . 
· وقال بعضهم لماذا كان القلب (ميماً) ولم يكن حرفاً آخر والجواب هو أن للميم صلة بالنون في المخرج ولهذا كان القلب ميماً ولم يكن حرفاً آخر . 
· الذي يقع في حالة الإقلاب ما يلي : 
1. أنقلاب النون الساكن أو التنوين إلى حرف الميم الساكن  
2. ألتقاء الميم الساكن مع الباء مما ينتج عنه الأخفاء الذي تصاحبه الغنة .

رابعاً : الإدغام
الإدغام : ( لغة ) ادخال الشيء بالشيء ومزجه 
الإدغام ( اصطلاحا ) : هو ادخال حرف ساكن بحرف متحرك  بحيث  يصيران حرفا واحدا مشددا يرتفع اللسان عنده ارتفاعة واحدة وهو بوزن حرفين فيدغمان وجوبا عند كل القراء إذا لقيا حرفا من  الحروف الستة المجموعة في قول القراء ( يرملون ) (
)  .
_ ادخال في حرف يقال : أدغمت الحرف وأدغمته ، على افتعلته ، قالل الخليل بن أحمد الفراهيدي : الدغمة : الدغمة اسم من ادغامك حرفا في حرف . وقال العلامة الطريحي في مجمع البحرين : الادغام :ادخال الشيء بالشيء، ومنه ادغام الحروف بعضها في بعض (كيف تقرأ القران)
وعرفه اخرون 

- هو  ايصال حرف ساكن بحرف متحرك حيث يصيران حرفا واحدا مشددا من جنس الحرف الثاني 
- هو قلب النون الساكنة أو التنوين  في اخر الكلمة الأولى إلى جنس احد  حروف ( يرملون ) في  أول  الكلمة الثانية  لتصبح حرفا واحدا مشددا .

- هو عبارة عن النطق بحرف ساكن  فحرف متحرك  بلا فصل من مخرج واحد  اذ اللسان يرتفع بها ارتفاعة واحدة لا فصل بينهما بوقف ولا غيره  ويعتمد  على الحرف الاخير اعتمادة واحدة فيصيران  بداخلهما كحرف واحد لا صلة  بين بعضه وبعض ويشدد الحرف  ويلزم اللسان موضعا واحدا  غير ان احتباسه  في موضعه بما زاد فيه من التضعيف أكثر من احتباسه فيه بالحرف الواحد .

الإدغام : ان يجعل الحرف الاول  الساكن  من جنس الحرف الثاني المتحرك بحيث يصيران  حرفا واحدا مشددا يرتفع اللسان عنده ارتفاعة واحدة .

- هو النطق بالحرفين  كالحرف الثاني  مشددا ، ويشترط في الإدغام ان  تكون النون الساكنة  في كلمة وحروف الإدغام ( ي – ر – م – ل – و – ن ) في كلمة أخرى ولا يجوز الإدغام إذا اجتمعا في كلمة واحدة مثل بنيان -  قنوان – صنوان . 
- هو أن ندغم النون الساكنة في نون متحركة أن جاءت بعدها في ذات الكلمة ، أو كانت كل منهما في طرف كلمة غير الأخرى .

- يمتنع الإدغام في كلمة واحدة مثل (نرزقك) بل يصح في كلمتين فقط
 .

ويقسم الإدغام إلى قسمين : 

أولاً - الإدغام بغنة 

ثانيا – الإدغام بدون غنة 

أولاً : الإدغام بغنة : وهو إدغام النون الساكنة أو التنوين عند ملاقاة حرف واحد من حروف (ينمو) أي ( ي – ن – م – و ) ويسمى إدغام ناقص بغنة لبقاء أثر النون المدغمة أي صفته وهي الغنة. 

أو هو أدغام النون والتنوين في الحرف التالي له مع الوقوف على النون والتنوين بغنة مقدارها حركتان مع حروف (ينمو) .   

أو هو قلب النون الساكنة أو التنوين في اخر الكلمة الأولى إلى جنس أو حروف ( ينمو ) في أول الكلمة الثانية  ثم ادغامهما ( ذاتا لاصفة ) ليكونا حرفا مشددا واحدا ولذلك سمي ناقصا ولا يكون الا في كلمتين وعلامته في الخط القرءَاني هي فتحتين متلاحقتين في تنوين الفتح ( ً )  وكسرتين متلاحقتين في تنوين الكسر (ٍ وضمتين متلاحقتين  في تنوين الضم ( ُ ُ) اما في النون فنعريها من علامة السكون (    ) أو أي علامة أخرى ماعدا الترميز اللوني في المصاحف الحديثة الطبع حيث ترسم باللون الاخضر دلالة على الإدغام أو الاخفاء . واعلم ان الادغام بغنة مع حرفي (الواو واياء )لا تشدد هذه الاحرف كونه ادغاما ناقصا بينما تشددحرفا(النون والميم)عند الأدغام .
أمثلة على النون الساكنة والتنوين 
	النون مع الياء
	من يعمل
	مي يعمل
	ميعمل
	عدم تشديد الياء

	النون مع النون 
	من نذير
	مننذير 
	منـّذير 
	مع تشديد النون

	النون مع  الميم
	من ماء 
	مم ماء
	ممـّاء
	مع تشديد الميم

	النون مع الواو
	من ولي 
	موْ وَلي 
	مولي 
	عدم تشديد الواو

	تنوين الفتح مع الياء
	عشاءً يبكون 
	عشاءَ ي يبكون
	عشائيبكون
	عدم تشديد الياء

	تنوين الفتح مع النون 
	عهداً نبذه 
	عهدن نبذه 
	عهدنّبذه 
	مع تشديد النون 

	تنوين الفتح مع الميم
	منزلاً    مباركاً 
	منزلم مباركاً
	منزلمّباركاً
	مع تشديد الميم

	تنوين الفتح مع الواو 
	ثبوراً واحداً 
	ثبوروواحداً
	ثبورواحداً
	عدم تشديد الواو

	تنوين الضم مع الياء 
	وجوهُ ُ يومئذٍ 
	وجوهي يومئذٍ
	وجوهيومئذٍ
	عدم تشديد الياء 

	تنوين الضم مع النون 
	عاملةُ ُ ناصبة 
	عاملتنْ ناصبة 
	عاملتنـّاصبة
	مع تشديد النون 

	تنوين الضم مع النون 
	قولُم معروف 
	قولم معروف
	قولمّـعروف 
	مع تشديد الميم

	تنوين الضم مع الواو 
	رحيمُ ُ ودود 
	رحيمو ودود
	رحيمودود
	عدم تشديد الواو

	تنوين الكسر مع الياء 
	ضامر يأتين 
	ضامري يأتين
	ضامريأتين
	عدم تشديد الياء 

	تنوين الكسر مع النون 
	قريبٍ نجب 
	قريبن نجب 
	قريبنـّجب 
	مع تشديد النون

	تنوين الكسر مع الميم 
	شيطان ٍ مارد 
	شيطانم مارد
	شيطانمّارد
	مع تشديد الميم

	تنوين الكسر مع الواو 
	يومئذٍ واجفة 
	يومئذِ وواجفة
	يومئذواجفة
	عدم تشديد الواو


ملاحظة : 
1. الإدغام بغنة في الواو والياء يسمى (إدغاماً ناقصاً) وذلك لذهاب الحرف المدغم وهو (النون والتنوين) وبقاء الغنة فيهما والتي لم تدغم مع الحروف التي تليها حيث تعتبر الغنة هي بعض من الحرف لذلك لا يشدد حرفا ( الواو والياء ) عند الإدغام الناقص . 
2. أما إدغام النون أو التنوين بالميم والنون فلكلا الحرفين غنة فإن ذهبت في أحدهما بقيت في الحرف الآخر لذا يشدد عند الإدغام مع الميم والنون . 

3. الغنة هي بعض الحرف ، وغنة النون أقوى من غنة الميم.
4. أما إدغام النون والتنوين مع حرفي ( ل، ر) يسمى إدغاما كاملا أيضا
5. علامة الإدغام الناقص عدم وجود حركة على التنوين مع عدم وجود الشدة على الحرف الأول من الكلمة الثانية.
للمتقدمين في          مدارج علم التلاوة و أحكامها

   قلت يشترط أن تكون النون الساكنة في كلمة وحروف ( ينمو ) في كلمة أخرى أما إذا اجتمعت النون الساكنة وحرف الإدغام في كلمة واحدة يمنع الإدغام ووجب الإظهار مثل (  قنوان – بنيان – صنوان – الدنيا  ) ولم يدغم هذا  النوع لئلا يلتبس بالمضاعف وهو ما تكرر احد أصوله  مثل ( ديّان ) فلو ادغم  لم يظهر الفرق بين ما أصله النون وما أصله التضعيف ويسمى إظهارا مطلقا لعدم  تقييده بحلق أو شفة ولم يقع من كلمة  بعد النون إلا الواو والياء . و فائدته تخفيف اللفظ لثقل عود اللسان إلى المخرج الأول  أو مقاربة  فاختير الإدغام طلبا للخفة ، ولو فرضنا أننا نستطيع الإدغام لثقل الكلام لأصبح لفظ دنيا ← دوّيا وهذا نشاز .

قال بعض العلماء : إن سبب إدغام النون الساكنة والتنوين في ( الياء والواو ) التجانس في الانفتاح والاستفال والجهر ومشابهتهما النون والتنوين باللين الذي فيهما لأنه شبيه بالغنة حيث يتسع هواء الفم . 

وسبب إدغامهما في الميم  التجانس  للاشتراك  في الغنة والجهر والانفتاح  والاستفال  والكون بين الرخوة والشدة  وسبب إدغامهما في ( النون ) التماثل(
) ، من المعلوم أن النون والتنوين حرف مركب مخرجين طرف اللسان والخيشوم فمن طرف اللسان تخرج النون ومن الخيشوم تخرج الغنة التي هي صفة النون إذ الغنة صفة قائمة بالنون والميم لا تفارقهما أبداً والخيشوم اسم للنافذة التي بين الأنف والفم 
. 

   أدغم البعض النون في الميم من ( طسم ) نقرأها ( طاسيمميم ) وكان حقها الإظهار ولأنها من كلمة واحدة ووجه الإدغام فيها مراعاة الاتصال اللفظي ليتأتى معه التخفيف بالإدغام ولعدم الوقف عليها لأنها جزء من كلمة بل الوقف على تمامها .

وأظهرها البعض ولكن لم يكسر نون ألف سين مراعاة الاتصال اللفظي ليتأتى معه التخفيف بالإدغام ولعدم الوقف عليها لأنها جزء من كلمة بل الوقف على تمامها ( ووجه الإظهار ) أنها أجريت مجرى (((( (((   ((((((((((((((( ((((((((((( (((   ) و ((( ( (((((((((((( ((((( ((((((((((( (((  ) حيث كان وزنهما واحداً .

· لا بد من التشديد لأن في كل من المدغم و المدغم فيه غنة ، فإذا ذهبت إحداهما بقي غنة المدغم بالإدغام بقيت الأخرى وهذا مذهب الجمهور فالتشديد مستكمل على مذهبهم
 .

· إدغام النون في الميم من باب ( إدغام المتجانس ) 
· إدغام النون في النون من باب ( إدغام المتماثلين )          
ثانيا: الإدغام  بغير غنة: 

   ويكون عند التقاء النون الساكنة أو التنوين  بحرف  من حروف ( لر ) وعلامته هو  تعرية حرف النون ( ن ) من علامة السكون وتشديد الحرف الذي يليه أما علامات التنوين فتكتب متلاحقة 

 ( ----ً--- ، -----ُ-ُ--- ، ------ٍٍ---- ) 
  وسميناه إدغاما كاملاً بلا غنة لعدم بقاء أي أثر للحرف المدغم أو لغنته  ويكون في كلمتين ، وهذا شرط أي ذهاب الحرف وذهاب صفته ( الغنة ) أي لا يبقى أثر لا للنون ولا للتنوين ولا للغنة عند اللفظ.   
	التنوين
	الأمثلة 

	النون مع اللام
	يبين لنا ---- يبيلّنا  

	النون مع الراء
	من ربهم ------ مرّبهم

	تنوين الفتح مع اللام
	هدى  للمتقين  ------ هد لَّلمتقين

	تنوين الفتح مع الراء
	غفورا رحيما ----غفوررّحيما

	تنونين الكسر مع الراء
	ولكل امةٍ رسول ------------ امتِرََّسول

	تنوين الضم مع الراء
	غفارٌ رَحيم ---------- غفاررٌَّحيم

	تنوين الكسر مع اللام
	ءَايات ٍ لقومِ --------  ءَاَياتللقوم

	تنوين الضم مع اللام
	وشفاءُ لما ----------------- وشفاؤلما


ملاحظة: إذا أصبح الحرفان في كلمة واحدة وجب الإظهار مثل ( صنوان، بنيان، قنوات، دنيا ).
للمتقدمين  في           مدارج  علم التلاوة وأحكامها
· سبب إدغام النون والتنوين باللام والراء قرب مخرجهن ، لأنهن من طرف اللسان وكونهن من مخرج واحد وكل منهما يستلزم الإدغام . و بالإدغام تحصل الغنة لأنه  يعتبر في حكم حرف واحد  وسبب حذف الغنة في هذين الحرفين المبالغة في التخفيف وكأنهما حرف واحد ليس فيه غنة  هذا  وقد منع  حفص الإدغام بلا غنة عند قوله تعالى ( من راق )  فيجب إظهار النون عند الراء لانها  سكتة عنده وكذلك  باقي السكتات (
) . 
التعليقات 

1. على كل مسلم أن يضع في حساباته وتخطيطه لحياته أن يتعلم تلاوة القرءَان الكريم وتفاسيره ويعلم على الأقل عشرة من المسلمين تيمناً بالحديث النبوي الشريف ( خيركم من تعلم القرءَان وعلمه )  صدق رسول الله  وإلا سيترك القرءَان الكريم على الرفوف . 

2. تكررت بعض المعلومات لغرض التأكيد ليس إلا، وقال علماؤنا سابقاً ( في الإعادة إفادة ).
3. ابتدأنا بالغنة لاعتبارات تعليمية في بداية البحث تخص التدرج في علم التلاوة . 
4. قراءة القرءَان الكريم تتطلب فهمه حرفا حرفا عند الاداء ولكل حرف حقه من اللفظ وموقعه في الكلمة فأن فهم مرة لا ينسى أبداً لأن العقل البشري هو وعاء مهيأ لفهم القرءَان وعلومه .
5. تكرر في كل مؤلفاتنا أن السماع من أفواه القراء والترديد هو الأفضل وخاصة في موضوع الغنة. 
6. كل نون مشددة وميم مشددة تغن في القرءَان الكريم وبمقدار حركتين وقدرت الحركة بثانية  تقريباً . 
7. ليست الغنة في الميم والنون فقط ولكنها تكون أحياناً في الياء والواو كما مر معنا . 
8. الغنة ليست بحرف، وليس الخيشوم بمخرج لها بل هي صوت في الخيشوم وهذا هو الشيء الدقيق والمعول عليه والمهم جداً والذي يغفل عنه الكثيرون.
9. المقصود بالحركات هي الفتحة ــــــَــــ ، الضمة ـــــُـــــ  ، الكسرة ــــــــِــــــ  . 
10. أفضل طريقة ميسرة في الوقت الحاضر لإتقان التلاوة هي مراقبة القنوات الفضائية المتخصصة أو الدخول في دورات خاصة لدى شيخ متمرس وحاذق في علم التلاوة والطريقة الثانية هي الأفضل.  
11. الترتيل اليومي يقوي ملكة الترتيل لدى المرتل وتجنبه النسيان .   
12. عومل الحرف لغوياً في البحث على أنه مذكر قدر الإمكان وهو الصواب .
13. تسلسل الحركات حسب قوتها (  الفتحة – الضمة  - الكسرة – تنوين الفتح – تنوين الضم – تنوين الكسر ) 
14. في حالة الوقف لا تلفظ تنوين الضم مثل جاء محمد وعلي فإذا قلنا (جاء محمد) فقط لا تلفظ التنوين وكذلك في تنوين الكسر. 
15. في تنوين الفتح تلفظ بدل التنوين ألفاً والأصوب قلب تنوين الفتح إلى ألف مثل (رأيت نارا ودخاناً ) ( رأيت نارا ) حيث لفظت كلمة ناراً – نارا  
16. بالادغام تحصل الخفة لانه يصير في حكم حرف واحد. 
17. للنون الساكن والتنوين عند ملاقاتهما الحروف العربية الثمانية والعشرين أحكام هي الاظهار في ستة حروف . الادغام في ستة حروف . الاقلاب في حرف واحد والاخفاء في باقي الحروف وهذا يسهل علينا حفظها والعمل بها 

ألخاتمة

  هذا الذي كنت مقتنعاً به بأنه يكفي لأن يتعلم القارئ المسلم الغنة والتنوين شرط أن يكرر استماعها من أفواه المشايخ ويردد بعدهم ويركز على اللفظ . 

   أما إذا استند على الكتاب فقط فلم يقدم تحسناً ملحوظاً وإن شاء الله بالممارسة سيصبح القارئ من المرتلين الجيدين .

  ومن أراد أن تتحسن تلاوته عليه الاستمرار بتلاوة القرءَان الكريم يومياً وهو ليس بغافل عن فضل ذلك خصوصاً في هذا العصر ، حيث انتشرت أجهزة الحاسوب والقنوات الفضائية وبرامج تعليم القرءَان الكريم فمن الممكن متابعة هذه القنوات بيُسرٍ وسهولة والتعلم منها بالنظر إلى المصحف بيديك أو على الشاشة والإصغاء جيداً مع مراعاة أن يتطابق سماع الكلمة مع نظرك إليها ولا تنسى أن التعلم والسماع مباشرة على أيدي المشايخ والمعلمين المختصين بعلم التلاوة هو الأفضل دائماً حيث لا قيود للسؤال والتصحيح ..
وجاء البحث ظهيرا قويا للوسائل التعليمية الأنفة الذكر ولم تبقى شاردة أو واردة تفيد القارئ العزيز الا وذكرتها وقد استغرق إعداد هذا البحث المتواضع عاما كاملا ليس بسبب المعلومات التي يحتويها بل بسبب دقتها وعمقها وكثرة التأويلات حول المعلومة الواحدة وقد عانيت أي معاناة لتوضيح الإدغام الناقص مع حرفي ( و،ي ) حيث يصر الكثير( اشتباها ) على تشديدهما والحقيقة أنها لا تشدد ولكن بفضل الله وبالبينات التي تخص علوم أحكام التلاوة اقتنعوا وصححوا آراؤهم ،ومثل ذلك أمورا متشابهة ، لذا أرجو أن يتحمل القارئ العزيز صبرا لغرض استيعاب المعلومة  والاهم  من ذلك الممارسة والتطبيق العمليين وإلا تضيع الاستفادة من الدراسة حيث يعتر تطبيق الغنة من  أكثر الأحكام الواردة في القرآن الكريم وآـخر دعوانا أن الحمد لله
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	سنة الطبع
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
� (قواعد التجويد ،ص350)  


� مصحف التجويد ، دار المعرفة ص 656 باب تعريف بهذا لمصحف . 


� نهاية القول المفيد ، ص158 . 


� المصدر السابق . 


� ( قواعد التجويد، ص348)


� نهاية القول المفيد ، ص 156 . 


�  المصدر السابق . 


�  قواعد التلاوة د. قحطان ص87)  





� كيف نقرأ القرءان ، الشيخ عبد الأمير النجار . 


� ( قواعد التلاوة  د.قحطان ص93 )


� (نهاية القول المفيد في علم التجويد د. محمد مكي ص156 ) . 


� كيف تقرأ القرآن : عبد الأمير النجار، ص 54 .  


� (قواعد التلاوة  د. قحطان  ص87 )  


� قواعد التلاوة وعلم التجويد  ، فرج توفيق الوليد  ص79 . 


� قواعد التلاوة ، ص79 . 


� قواعد التلاوة ، ص79. 


� مدرسه : الهاء واضحة جداً عند اللفظ . 


� ( قواعد التجويد والإلقاء الصوتي ص143


� نهاية القول المفيد في علم التجويد ، الشيخ محمد مكي ، ص 157 . 


� قواعد التجويد والإلقاء الصوتي  ، الشيخ جلال الدين الحنفي ، ص143. 


� قواعد التلاوة  د. قحطان ص88


� قواعد التلاوة ، ص95


� التجريد من قواعد التجويد ص20  ، جلال الحنفي .


� نهاية القول المفيد في علم التوجيد ، الشيخ محمد مكي ، ص157 .  


� قواعد التلاوة وعلم التجويد ( فرج توفيق ) دار الرسالة بغداد / 1975 .


� فن التجويد ط5  ص19


� قواعد التلاوة وفن التجويد ، فرج توفيق 


� قواعد التجويد والإلقاء الصوتي ، الشيخ جلال الحنفي ، ص144 . 


� قواعد التجويد والإلقاء الصوتي ، الشيخ جلال  الحنفي ، ص151  .  


� فن التجويد ، ص25 .


� نهاية القول المفيد ، 164 


� النجار ص72


� شرح تحفة التنزيل ص66


� قواعد التلاوة ص97 د. قحطان  وقواعد التلاوة وعلم التجويد ص90


� نهاية القول المفيد ص164


� قواعد التلاوة  قحطان ص 98


� (قواعد التلاوة ، ص94)


� نهاية القول المفيد ، ص166 . 


� قواعد التلاوة وعلم التجويد ، ص87 .


� ( التجويد : لجنة اعداد الكتب الاسلامي  - المجمع  العلمي الاسلامي – كلية اصول الدين ط / 10 ، 1422 هـ


� قواعد التلاوة د . قحطان عبد 


� حلية التنزيل في شرح  تحفة الترتيل ص 68


� نهاية القول المفيد ، ص 162 


� شرح تحفة الترتيل  ص 68


� حلية التنزيل ص 69


� قواعد التلاوة د. قحطان  ص 96


� قواعد التلاوة د. قحطان ص93 


� قواعد التلاوة وعلم التجويد  ، ص89


�   حلية التنزيل ص 70


� قواعد التلاوة وعلم التجويد  ، ص80 (بتصرف)


� قواعد التلاوة د. قحطان ص 91


�  قواعد التلاوة ، ص85 . 


�- المصدر السابق. 


� قواعد التلاوة، ص91. 
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